

# 70.000 Ciudadanos Aclamaron Anoché al Partido Socialista

## Viva el viejo y glorioso Partido Socialista!

La emoción contenida al paso de la multitud socialista y obrera, el entusiasmo, la fe en nuestra fuerza, la certeza del triunfo, todo lo que hemos visto y sentido, el latir de nuestro corazón junto al inmenso corazón del pueblo, el júbilo y la firmeza que han llenado nuestra alma durante el magnífico desfile, todo queda aquí, en esta página de la querida VANGUARDIA, que hoy leerán millares de camaradas y amigos de todo el país, en este grito de lucha, de afirmación y de victoria: ¡Viva el viejo y glorioso Partido Socialista!

Ni el tiempo, que impidió fijar los carteles de las conferencias parciales y del desfile, ni la lluvia, que amenazó hasta poco antes de la hora anunciada para los actos, ni el hecho de estar buena parte de los barrios obreros bajo el agua, ni la noche fría, nada fué obstáculo para que 70.000 ciudadanos expresaran a la ciudad de Buenos Aires, que presenció admirada y con cordial simpatía la inolvidable marcha de la victoria, que el pueblo libre, trabajador y consciente acompaña a nuestro Partido y que las urnas de mañana consagrarán nuestra lista de candidatos.

No era una "caravana", ni era una demostración organizada por caudillos y jefes de oficinas públicas, con tarjetas de control y capataces delatores: era una gran fuerza democrática, invencible y culta, ávida y valiente, guiado por un noble ideal; era el pacífico ejército del trabajo que hizo vibrar anoche la ciudad a su paso, en alto las banderas y las antorchas y los carteles, elevando bajo el cielo plomizo de la urbe conquistada, en alas de las estrofas redentoras, el mensaje augural: "¡triunfaremos!"

Mujeres, niños, viejos camaradas, los aguerridos soldados de esta batalla histórica y, sobre todo, millares y millares de jóvenes proletarios y estudiantes, las nuevas falanges de la democracia socialista, desfilaron, y a su paso sentían, no sólo el íntimo orgullo de la propia obra en marcha, sino la alentadora comprobación de que Buenos Aires sabe defenderse de la demagogia corruptora, de la reacción en acecho y de la traición cobarde y desvergonzada.

Como socialistas, es profundo nuestro orgullo por la formidable manifestación de anoche; como argentinos, lo es más, porque el país se muestra digno de más altos destinos presentes y futuros.

## LA IMPONENTE MARCHA DE LA VICTORIA PRESAGIA EL TRIUNFO DE LA LISTA DEL PUEBLO

### La más cálida simpatía popular acompañó a nuestro gran desfile

Mucho antes de la hora señalada para el desfile de la manifestación socialista, la calle Rivadavia, desde la Casa del Pueblo a la plaza Once, ofrecía un aspecto animadísimo.

Grandes grupos se movían en las seis cuadras en medio de un entusiasmo nunca visto, y de trecho en trecho improvisaban coros que cantaban los himnos obreros saludados con grandes aplausos.

La aglomeración fué aumentando paulatinamente hasta que toda la ancha calle estuvo convertida en una masa compacta de gente entre la que era difícil abrirse camino.

### COMIENZA EL DESFILE

Eran cerca de las 23 horas cuando comenzó el desfile, y entonces nuestros ojos presenciaron un espectáculo que nos satisfizo y nos enorgullecó. Toda descripción pálidece ante la vista de ese río humano que avanzaba ocupando la calle en todo su doble ancho en medio de un entusiasmo sin precedentes, perdiéndose a lo lejos en una ola interminable palpitante de entusiasmos, cantos de esperanza y vivas a nuestro Partido.

### EN LA PLAZA DEL CONGRESO

Al desembarcar la manifestación en Rivadavia y Callao pudo apreciarse la magnitud del acto.

La amplia esquina, la escalinata del edificio del congreso y las varias del monumento a los dos congresos ofrecían un aspecto impresionante. Así pasó la columna en medio de un entusiasmo contagioso que se traducía en verdaderas oraciones. La calle Victoria, con los palcos desbordantes, y la plaza repleta, constituían un marco pocas veces visto.

### EN LA AVENIDA DE MAYO

Desde la calle Sáenz Peña hasta la de Bolívar la inmensa ola socialista desfiló entre una verdadera multitud, tan grande como la que transitaba por la calzada.

Y los aplausos y los vítores, demostraban que esas decenas de miles de ciudadanos de Buenos Aires, compartían las ideas y los propósitos de los manifestantes, a quienes alentaban incesantemente.

### PARA LA MANIFESTACION NO SE FIJARON CARTELES

A pesar de la lluvia torrencial que impidió la fijación de carteles y que obligó a los habitantes de los barrios extremos a no concurrir al acto, podemos estar ampliamente satisfechos. Casi una hora duró el desfile el que, lógicamente, habría alcanzado mayor importancia si esos factores contrarios no hubieran existido, lo que dice con suma elocuencia cuál es el arraigo que nuestro Partido tiene en el pueblo.

### ALGUNOS DETALLES

Sin querer referirnos a los cantos alusivos, fruto del siempre chispeante ingenio popular, ni a los carteles, podemos señalar el hermoso aspecto que presentaban las luces de bengala de diversos colores, y diversos camiones adornados, sin mencionar la nave de la victoria, que con el coro de la Agrupación Artística J. B. Justo, encabezaba el desfile.

### LOS BARRIOS OBREROS

Los contratiempos señalados no fueron obstáculo para que Nueva Pompeya, la 2a., 3a., y la 4a. aportaran



LOS CANDIDATOS SOCIALISTAS Y EL SENADOR BRAVO A LA CABEZA DE LA COLUMNA

### HABLAN NUESTROS CANDIDATOS

## La actitud decidida del Partido Socialista contra el contubernio y el libertinaje, nos ha sido muy favorable

### CONVERSANDO CON JOAQUIN COCA

EN respuesta a sus preguntas, nos dijo el compañero Joaquín Coca, puedo decirle que de ser elegido diputado ajustaré mi actividad como tal dentro de las líneas generales que la orientaron durante el período 1924-28, en que fui representante del pueblo de la capital, pues con ella consulté, a la par que mis preferencias íntimas, las necesidades legislativas de la municipalidad de Buenos Aires, la imprescindible ampliación, respeto y estricto cumplimiento de la legislación del trabajo y la higienización del ambiente político nacional.



Presenté, en consecuencia, un proyecto de ley sobre construcción de cercos y veredas por la municipalidad en los frentes de las propiedades que carecen de ellos, y a cuenta de sus dueños, que fué sancionado por el congreso, aunque no puesto en práctica todavía a pesar de su evidente urgencia, y tengo el propósito de presentar otros proyectos de ley igualmente beneficiosos para la población de la capital.

La legislación del trabajo habrá de constituir la principal preocupación de mis actividades parlamentarias.

A la clase trabajadora y al normal desenvolvimiento del país le conviene una legislación del trabajo amplia, completa, sincera: cualidades que no se observan en la que está, actualmente en vigencia.

Considero, por otra parte, que tanto como mejorar la legislación del trabajo importa su cumplimiento, ya que de nada serviría tener excelentes leyes que apenas acaban de sancionarse ya están en desuso.

Debemos habituarnos a patrones, jueces y poderes ejecutivos a respetar los derechos de clase asalariada, por lo menos en la misma forma y hasta el punto en que se respetan los derechos de los capitalistas.

Los gobiernos deben convencerse de que no hay posibilidad de un gran progreso político, económico, moral e intelectual de la nación con una clase trabajadora vejada, oprimida, misera, ignorante, sin conciencia de su propia dignidad, sin libertades ni derechos.

(Continúa en la 2a. página)



UNA VISTA DEL DESFILE POR LA AVENIDA DE MAYO. A LA DERECHA SE VE UNO DE LOS PALCOS LLENOS DE PERSONAS QUE PRESENCIARON Y APLAUDIERON EL DESFILE SOCIALISTA

el más grande contingente de jóvenes manifestantes y si los barrios de la 15a. no hubieran estado imposibilitados, como Villa Crespo, por ejemplo, y la 17a., la parte obrera de la ciudad habría dado mayor realce al gran desfile de clausura.

La necesidad de cerrar el diario nos impide extender esta rápida crónica, pero no podemos poner punto final sin dejar estampado el grito que unánimemente se oía por doquier: Buenos Aires será socialista.

(Continúa en la 2a. pág.)

## Concentración de autos y camiones

### Hoy sábado, a las 16, frente a la Casa del Pueblo

Esta tarde, a las 16 horas, el Partido invita a todos los afiliados y simpatizantes que posean autos o camiones a congregarse frente a la Casa del Pueblo, para salir luego a recorrer la ciudad y repartir todo el material de propaganda escrita.

Las horas de esta tarde deben ser aprovechadas para realizar el último esfuerzo. Los autos y camiones partidarios deben invadir la ciudad llenos de afiliados. No debe quedar un solo rincón de la capital que no sea visitado y donde el Partido Socialista no sea vivido con entusiasmo.

Afiliados y simpatizantes: hoy,

## "La Vanguardia"

### Número extraordinario de hoy

Se recomienda a los Centros Socialistas papeles a retirar los paquetes de ejemplares a distribuir, a las 16 horas.

## LA MOVILIZACION DE HOY

### HAY UN DEBER QUE CUMPLIR

La magnífica campaña realizada por nuestro Partido debe completarse con la movilización de todos los afiliados, dispuesta para el día de hoy por la Comisión Electoral.

Están todavía sin distribuir los sobres de varias secciones. No debe escatimarse energías para cumplir con el deber de hacer llegar esos sobres a todos los electores que aún no los han recibido.

Los afiliados que no tengan tareas urgentes que cumplir en sus respectivos centros deben ponerse a las órdenes de la Comisión Electoral desde las primeras horas de hoy, para recibir sobres e iniciar de inmediato su distribución.

Cumplamos todos con este último deber, para que ni una sola falla pueda señalarse en esta campaña que promete tan buenos frutos para nuestro Partido.

### SUBCOMITE "GIORDANO BRUNO"

Se espera su concurso para distribuir sobres en varias calles de su circuito, no retirados de la Comisión.

### CENTROS DE LA PATERNAI Y VILLA JUNCAL. — SUBCOMITE "VILLA ORTUZAR"

Deben tomar a su cargo la distribución de los sobres correspondientes al circuito 144, desde hace varios días terminado.

Del Dr. AVELINO GUTIERREZ

## Fuerza de los unicatos

(PARA "LA VANGUARDIA")

Los unicatos atraen hacia sí y retienen a su lado a la masa filisteas de la política militante con una fuerza que asombra; y la masa filisteas de la política militante es precipitada hacia los hombres del unicato con un ímpetu, una impudicia y una avidez que pasma.

¿Por qué los unicatos atraen con tanta fuerza?

¿Por qué los filisteos de la política gravitan hacia los unicatos con tanto ímpetu, tanta impudicia y tanta avidez?

¿Atraerán por dotes de inteligencia?

No hay duda que, a veces, pueden atraer por su inteligencia, pero de ordinario no es así, pues con frecuencia la inteligencia es en ellos casi nula y sin embargo atraen.

¿Atraerán por su gran saber o siquiera por su buen sentido?

Puede darse el caso de que así sea. De ordinario, no es por eso que atraen; bien al contrario, se dan ejemplos en que, con la ignorancia más espesa y la carencia más absoluta de buen sentido, atraen también.

¿Atraen porque son la encarnación viva de los principios de justicia y equidad? Tampoco, pues, la iniquidad y la injusticia son la moneda corriente en los unicatos.

¿Atraen por la fiel observancia de las leyes? No; ni muchísimo menos. La ley es letra muerta para ellos. Prescinden de ella a cada paso y la felsecan cuando les viene en gana.

¿Se imponen acaso por su valor heroico? No es así.

¿Atraen por la audacia, la viveza,

a las 16 horas, todo el que tenga un vehículo ha de estar frente a la Casa del Pueblo para recibir instrucciones.

Quedan igualmente invitadas todas las Juventudes para salir en los autos y camiones.

la habilidad y la astucia? Esos son recursos de cierta eficacia que ponen a contribución para sus fines, pero no los bastan.

¿Atraen por la probidad en la administración?

Por nada de eso atraen.

Pues si no atraen por la inteligencia, ni por el saber y el buen sentido, ni por la equidad y la justicia, ni por la observancia de las leyes y el respeto a las instituciones, ni por la probidad y honradez, ¿por qué arte diabólico atraen con tal poder?

¿Dónde reside su fuerza?

La gran fuerza de los unicatos está en la dádiva, la promesa, la esperanza y en la misma pobre entraña en que la tenían los pobres dioses del Olimpo griego.

Su arte está en mantener viva la esperanza de un millar de aspirantes para un solo puesto, y de vez en cuando o con mucha frecuencia, en crear lo que no existe, ni hace falta, para satisfacer el apelo que caminando de algunos desesperados y dar muestras a los que esperan de cuanto se es capaz cuando se quiere y se tiene el sumo poder.

En sus majestades la dádiva, la promesa y la esperanza, están las fuerzas de los unicatos.

Convenamos no obstante, en que no pudiendo dar a todos cuantos piden, se necesita habilidad, astucia, viveza y poder de sugestión para mantener a la espera sin perder la esperanza a los tantísimos que piden.

Si los unicatos no pudieran dar, ni siquiera prometer, tendrían muchos menos sometidos, pero mejores servidores, y ellos podrían vivir con menos zozobra y ser más queridos y respetados que temidos; pues a falta de la fuerza con que atraen a los subalternos de aspiraciones ilegítimas e innobles; con la fuerza de la ley y la equidad tendrían la ayuda de los buenos.

¿Y los filisteos por qué gravitan hacia los unicatos?

¿Por las virtudes que en ellos ven?

No; sino por lo que de ellos esperan.

Por eso y porque no les falte su favor, se declaran incondicionales.

Y, ya se sabe, para gozar de los favores de un unicato cualquiera, no se necesita ni inteligencia, ni competencia, ni honestidad. Al contrario, esos admiñículos estorban.

¿Qué gana poder subir sin méritos ni antecedentes? ¿Qué bonita ocasión para el triunfo del arribismo!

Bien haya y bendito sea, dirán ellos, quien no exige otros títulos, que el de renunciamiento y sumisión incondicional.

Estamos prontos para no hacer más que lo que nos ordena el unicato y dejar que él haga cuanto le venga en gana, sin el más leve gesto de nuestra parte.

Pero ¡oh desengaño cruel, todo nuestro gozo se fué al pozo!

La dádiva alcanzó para uno solo y los aspirantes con esperanza éramos miles.

¿Qué engaño y qué desengaño!

No hay ahora otro remedio que volver atrás para no hacernos más mal y no hacérselo a los demás.

Avelino GUTIERREZ.

# LOS DISCURSOS DE ANOCHE

(Continuación de la 1ª. página)

## PRIMERA TRIBUNA NUESTRA OBRA SE HA MATERIALIZADO EN LA LEGISLACION SOCIAL

De Silvio L. Ruggieri

Llegamos al término de la campaña electoral después de haber dado al país el más alto y dignificante ejemplo de cultura política, de perseverancia, de voluntad y energía en la acción y de entusiasmado sostenido y consciente.

La ardorosa pasión provocada por la lucha no ha perturbado en momento alguno nuestra firme serenidad. Frente a la violencia legal y real de arriba y a los excesos verbales y a las agresiones también de hecho de oposiciones improvisadas, heterogéneas y sin escrúpulos, hemos sabido mantener nuestra línea de conducta, caracterizada, sobre todo, por la celosa independencia con que hemos defendido los principios básicos y los métodos permanentes de nuestra agrupación.

El programa del Partido se ha explicado y difundido, con eficacia creciente, en centenares de conferencias públicas, ante auditorios extraordinarios por su número y por el calor de su adhesión; no contando, para estimularlos, con otra propaganda que la organizada por el propio Partido.

Hemos denunciado los abusos del gobierno, sus avances inconstitucionales, su desastrosa política monetaria y financiera, su ingerencia irregular en conflictos ajenos a su jurisdicción, su masividad ante el peculado y la sangre derramada por las explosiones tumultuarias y primitivas de sus correligionarios. Ha sido, la nuestra, la crítica más severa y profunda contra los desiertos oficiales, y la más eficaz porque ha preferido el arma bien afilada de la verdad y del razonamiento antes que el denuesto y la injuria, tan caros, éstos, a los opositores que perdieron autoridad; los unos por la pesada carga de sus pecados preferidos y los otros por sus sorprendentes claudicaciones actuales.

Tanto como nuestra palabra, ha valido para esclarecer la conciencia del pueblo la posición que el Partido Socialista, como representación política de los trabajadores, ha sabido adoptar frente al caos, al desorden y a la incompreensión en que se debate la clase dominante argentina.

Noa acuramos a los veinte años de experiencia popular — veinte años posteriores a la ley del voto secreto y obligatorio — en materia de política superficial, de cruda personalismo, irigoyenista y antirigoyenista, de administraciones providenciales y de odios confesados de los grupos que no han acreditado capacidad para sustituir la política del hombre-dios por otra de democracia efectiva, renovadora y progresista.

La adoración y el odio hacia el hombre están cansando al país. El pueblo quiere algo más positivo y socialmente generoso que esa política encurvada, desorientada y estéril del pasado, que revive en los gobiernos del presente y en las oposiciones creadas por el desplazamiento de sus líderes del poder; quiere realizaciones concretadas a base de ideas públicamente discutidas y difundidas y de honestidad ejemplar en el propósito que se promete para cumplirlas.

Así se explica el vuelco visible de las simpatías populares hacia el Partido Socialista, cuya obra de educación y de gobierno se ha materializado en la legislación social con que ya cuenta el país, y que ha ido arrancando, poco a poco, con constancia admirable, al olvido y a la ignorancia de las clases conservadoras de la sociedad argentina.

No hay esfuerzo legislativo digno de destacarse por sus proyecciones sociales que no haya surgido de las bancas siempre prestigiosas y limpias de los legisladores socialistas.

Bastaría hacer un balance del último año parlamentario para medir la enorme distancia que separa la acción de los legisladores socialistas de la de los demás grupos en que se divide la representación de las cámaras, y aun con la desventaja de ser los nuestros los más reducidos en número.

Hizo el doctor Ruggieri una reseña de la obra legislativa de nuestros representantes en el pasado período y terminó diciendo que el pueblo de Buenos Aires ya ha afirmado con su calurosa adhesión a los actos de propaganda del Partido, con su contribución pecuniaria, más crecida que nunca, y con sus voces de aliento, no estar dispuesto a tolerar que se cierren las puertas del congreso para el Partido Socialista, y menos que se le cierren para dar paso a la farándula inmóvil que surgió a la vida pública movida por el espíritu diabólico de la traición, y que ha de desgranarse dentro de poco, por la fuerza de las tradiciones recíprocas y devoradoras que se manifiestan en su seno y por su divorcio con las esperanzas más legítimas del pueblo trabajador.

Tenemos la sensación de la victoria. La merece el Partido Socialista; pero, sobre todo, honrarla a los ciudadanos de Buenos Aires, que con nuestro triunfo se mostrarían dignos herederos de las mejores tradiciones de cultura, de libertad y de independencia del pueblo argentino.

**GIROLAMO PAGLIANO**  
PURGANTE Y DEPURATIVO

**Dr. N. CHERTKOFF**  
Estudios universitarios de VIENA, Diploma de Honor Universidad de Bs. Aires.  
CLINICA PARA DIAGNOSTICOS  
Y tratamiento de las enfermedades del aparato digestivo.  
(Hígado - Estómago - Intestinos)  
REGIMENES ALIMENTICIOS  
De 15 a 17 horas.—Santa Fe 2190

## Pronunciados por los candidatos socialistas, en la Diagonal Norte DESDE CUATRO TRIBUNAS

### TRABAJAMOS PARA EL MEJOR BIEN DEL PUEBLO ARGENTINO

De Mario Bravo

"El cuadro de la política nacional — dijo el senador Bravo — es impresionante, en estos momentos, por lo que tiene de bárbaro, de regresivo y hasta de delictuoso. Tiene la responsabilidad del gobierno en el orden nacional y en casi todas las provincias, el partido radical, resultado de un interesante movimiento de opinión que naciera hace cuarenta años para combatir la corrupción política y administrativa, la intromisión del presidente en la vida del partido gobernante, la venalidad, el fraude y la violencia, como métodos electorales. Después de tantos años, en que el radicalismo ha vivido fluctuando entre la revolución y la abstención, llega a la dirección política del Estado, por virtud del sufragio.

"Su obra no se diferencia en nada, de la obra de sus predecesores, a los que combatiera con ensañamiento. La política fiscal es la misma. El presupuesto es el mismo. La corrupción administrativa es la misma. Los procedimientos de partido son los mismos. Pero los hechos son más graves, desde el punto de vista social, porque acusan un desnivel más acentuado con los días presentes de la cultura general en el país y en el mundo. Este gobierno y su partido, han desencadenado sobre el país una ola de violencia que llega al crimen sin castigo. El partido radical siente la inminencia de su derrumbe y apela a todos los recursos para mantenerse por la fuerza en el poder que no podría conservar por la razón.

"Frente a esta política del gobierno intentan reaparecer, apoyándose en las graves calamidades que deja tras de sí el radicalismo, las fuerzas tradicionales de la oligarquía derrotada, los grupos conservadores, los transfugas del radicalismo histórico, que simulan una incompatibilidad de doctrina para darse una razón de existir. Practican la abstención, que es el precio, en la política nacional, de conocidos pactos preexistentes. Serán aprovechados unos y otros como instrumentos de guerra electoral contra el socialismo y serán para el país, la amenaza lamiamente de una vuelta al poder de los que fueron arrojados del poder por sus errores, sus vicios, su reaccionarismo, su política antisocial y anti-obrera."

Después de otras consideraciones agregó el senador Bravo que "mientras la política argentina esté inspirada y dirigida por los que se consideran personalmente el centro de la sociedad, la república vivirá en el porvenir días semejantes a los del presente y del pasado. Sería una terrible condena para la patria. Yo afirmo — agregó — guiado por mí fe en la creciente capacidad del pueblo, que esto terminará, que la hora del socialismo se acerca. El Partido Socialista sólo quiere trabajar, guiado por su programa y sus principios renovadores, para el mejor bien de la nación. Tiene acreditada ante el país, en largos años de labor constructiva y de crítica educadora, una excepcional responsabilidad intelectual y moral.

"Ningún ciudadano debe decaer del comicio — dijo al terminar su discurso — es un deber legal y es deber moral y social. Tengo la más firme convicción en el triunfo del Partido Socialista. Yo sé que cada cada elector, antes de depositar su voto, ha de pensar en la nación, en la familia, en sí mismo. Reconocerá que el socialismo ha trabajado por la emancipación civil de la mujer; que ha impulsado la legislación para amparar en la explotación del trabajo a los niños y a las mujeres proletarias; que es la fuerza política que aboga por un país sin analfabetos; que ha hecho sancionar las leyes que defienden el salario, fijan su ocho horas la jornada de trabajo, defienden y amplían los derechos de los trabajadores de la tierra, en una palabra, es el partido que inicia e impulsa el progreso social en la legislación y en la cultura, como condición para elevar la capacidad del pueblo argentino, en todo sentido. El elector que se haya detenido a pensar en la obra del Partido Socialista, será su votante, será colaborador de su obra si en realidad ese elector siente en alguna forma, una solidaridad sincera y humana con la nación y con sus habitantes."

### SEGUNDA TRIBUNA LA INEPTITUD IRIGOYENISTA LLEVA AL PAIS A LA RUINA

De Fco. Pérez Leirós

El radicalismo — expresó Pérez Leirós, después de otras consideraciones — ha fracasado en el gobierno y no demostró, en materia de economía, tener mejores ideas que los conservadores.

Sea proteccionistas o librecambistas, según convenga a los intereses de industriales, ganaderos o terratenientes. Mantienen como en los peores tiempos, un bárbaro y extorsivo sistema de impuestos, que gravita principalmente sobre los consumos del pueblo.

Yrigoyen se repite: después de un año y medio del segundo gobierno, envía al Congreso el mismo proyecto de presupuesto que el año anterior.

El país marcha hacia la bancarrota. Por acuerdos, se crean millares de empleos y, por acuerdos, se despide a millares de personas.

Es un gobierno que se jacta de innovador, que dice desdénar todos los gobiernos del régimen, pero que, en realidad, no hace otra cosa que reproducir los vicios y errores del pasado, en forma agravada.

El gobierno de de la Plaza, en un momento de grave crisis mundial, cuando estalló la guerra europea, clausuró la Caja de Conversión. Pésima medida, que los socialistas y financieristas de verdad atacaron con todo su vigor intelectual y propusieron para que los trabajadores se resarcieran de las consecuencias del cierre.

El primer gobierno de Irigoyen prolongó esa medida, manteniendo cerrada la Caja por muchos años.

Recién en las postrimerías del gobierno de Alvear se abrió la Caja de Conversión.

Ahora, por decreto, cierra la Caja, dando el zarpazo más formidable que la clase trabajadora podía esperar de este gobierno de "orden común" y que, según sus turiferarios, se desvive por ayudar a la clase obrera.

Actos del gobierno actual, ilegales y arbitrarios, han determinado un movimiento de opinión contrario a su acción gubernativa.

El pueblo comienza a inquietarse ante la incapacidad de un gobierno que no atina a resolver los problemas más urgentes y esa inquietud, que ya está tomando forma de protesta, para luego polarizarse en un partido serio y responsable, quieren aprovecharla elementos del deshecho partido conservador, alentados por patriotas al cien por cien y los independizados del Socialismo. Con tal propósito se forman "ligas" sin contenido ni arraigo en la opinión, compuestas por gente que vive en el lujo y la holganza y que si alguna vez se tiene noticias de sus actividades es por la crónica policial, que da cuenta de los desórdenes que cometen en los actos de corrupción del elemento transechador.

Quien más se destaca es la Liga Patriótica Argentina, que no es patriótica ni argentina, según un fiscal de la magistratura.

Es conocida por sus actos de asaltos e incendios de locales obreros.

Pesa sobre la misma la responsabilidad de crímenes, como el de los hermanos Canovi, en el asalto al local de los chauffeurs, en 1921.

Los centenares de muertos y enterrados semivivos en la Patagonia, la acusan aun, clamando justicia.

Tiene un presidente que fué defensor de los taberneros y está sepultado, políticamente, desde que el voto secreto fué ejercitado en el país.

Alberga en su seno a los que, al frente de escuadrones de cosacos, mandaron cargar contra el pueblo indeseado, por pedir pan.

Cuenta en su seno a generales, contraalmirantes, coroneles, ganaderos, industriales y tiburones de la banca y el comercio.

Esta liga es la que pretende el concurso del pueblo, para hacer revivir la reacción conservadora.

El Partido Socialista lucha contra todos los partidos que encanallan a la masa ignara, halagan sus vicios y excienden sus pasiones, para utilizarlos como peñales y escalar el poder político.

Continuadores de la obra del genal

## A VENCER LA REACCION Y LA MENTIRA!

De Jacinto Oddone

"Días pasados, mientras me dirigía a uno de los barrios más apartados del centro de la ciudad, para hablar en nombre del Partido Socialista a una verdadera multitud de trabajadores, tuve que pasar frente a un grupo de personas y de chicos que, frente a una tribuna adversaria escuchaba la prolección de un conocido personaje independiente.

En ese preciso momento, el orador, que estaba empeñado en demostrar a su escaso auditorio que su partido era un verdadero partido argentino, tanto que había adoptado como su enseña la bandera nacional para colocarla a la derecha de la roja, con lo cual ganaría la próxima elección mientras después del 2 de marzo el viejo Partido Socialista, concluiría por ir al museo histórico.

Claro está que ninguno de los del auditorio tomó en serio semejante tontería, sobre todo porque sabía que muchos otros enemigos nuestros, antes que ese orador, habían decretado la muerte y el entierro del Partido, mientras ésta surgía cada día más fuerte que nunca para gritar a pleno pulmón "los muertos que vos matáis, gozan de buena salud".

Yo quiero, ahora, completar el pensamiento de ese orador independiente. Para eso me transporto con la mente a una época más lejana en nuestro siglo. Me figuro que vivimos en el año 2000. El socialismo obra de la propaganda de hoy, es una hermosa realidad. Los hombres comprendieron la importancia de la solidaridad humana para realización de los grandes ideales y construyeron la sociedad del futuro. Ya no há miseria, ya no existe la explotación del hombre por el hombre. Desaparecieron las clases sociales. Se suprimieron las guerras. Los hombres viven dichosos y felices entonando cantos al trabajo y al amor. La sociedad capitalista, con sus horrores y sus injusticias, no es más que un vago aunque doloroso recuerdo del pasado.

En esta ciudad, que habrá crecido enormemente su extensión y su cultura, existe un grandioso edificio de cristal por donde el sol y la luz entran a raudales. Es el museo histórico del socialismo.

Hay allí, alineadas, entre otros recuerdos del pasado, todo lo que hoy sirve al Partido de exteriorización de su vida y de sus luchas. Allí están nuestras banderas de hoy, símbolo de la fraternidad humana. Allí veo la bandera del Comité Ejecutivo del Partido, más allá de los actuales afiches y carteles de propaganda electoral. Nuestro cartel "Contra viento y marea" ocupa un lugar preferente entre los de su clase. Aquí veo los cuadros con los retratos de los luchadores más conocidos de hoy, que ya habrán desaparecido, nuestros himnos, son coreados por los niños, que acuden a museo a contemplar el pasado del socialismo. Y todos esos recuerdos son venerados por los felices habitantes de entonces que hacen de esa veneración un verdadero culto.

Pero hoy más, en el museo del socialismo. Allí, escondido en un rincón como avergonzado, hay un escaparate que guarda en su interior un afiche cuya figura la forma una "ese" y una "i" entrelazadas, y frente al cual pasan la visitantes haciendo un gesto de protesta y de repulsión. Es que debajo del afiche una leyenda explica su significado.

Esa figura, dice, fué el símbolo de quienes traicionaron al socialismo.

Y volviendo a la realidad de este momento, yo digo a esta gran asamblea: trabajadores, seamos dignos soldados de nuestras ideas, trabajemos con fe por el triunfo de nuestro ideal. Limpiemos de las zarzas que lo cubren el camino por el que el proletariado ha de pasar en su marcha hacia el futuro, dando mañana un paso decisivo en ese sentido; venciendo a la reacción y a la mentira.

Sarmiento, hemos de bregar, como él, por una Argentina grande y próspera, que permita a todos los habitantes el mayor bienestar y la adquisición de la más grande cultura.

Hacemos guerra al analfabetismo, porque consideramos que en la ignorancia estriba el mayor mal de los pueblos.

Casi un millón de niños en edad escolar, están hoy sin escuelas, y ello es un signo de barbarie.

El latifundio es todavía el mal de los males: impide todo progreso y es factor de miseria para los trabajadores.

La tierra para el que la trabaja, es lo que quiere el Partido Socialista.



de 30 cts.

EL CIGARRILLO  
QUE SINTETIZA  
UNA DE LAS  
MAS HONROSAS  
TRADICIONES  
INDUSTRIALES

# SUBLIMES

## Hablan nuestros candidatos

(Continuación de la 1ª. página)

Y los mismos capitalistas han de comprender que la explotación y opresión desmedidas de los obreros está lejos de ser un seguro para la conservación de sus posiciones sociales, y que es un verdadero negocio para la industria y el comercio tener a su disposición obreros y empleados fuertes, sanos, inteligentes, instruidos y organizados.

Me esforzaré, entonces, para que se extienda, mejore y cumpla la legislación del trabajo, insistiendo especialmente en mis proyectos sobre tribunales del trabajo, inspección más amplia y eficaz de las leyes del trabajo y constitucionalización de los derechos del hombre considerado como obrero, presentados en el curso de mi anterior mandato parlamentario y que no obtuvieron la sanción del congreso.

Respecto al saneamiento del ambiente político nacional, opino que es indispensable una enérgica acción en ese sentido, la cual tengo el convencimiento de que sólo puede realizarla el Partido Socialista.

Para despejar ese feroz ambiente de la política argentina, es necesario avanzar ese foco de corrupción y disolución conocido por "contubernio": engendro creado por los conservadores para desprestigiar, manejar, minar y dividir a los partidos populares del país, a fin de hacer mayoría con los transfugas y traidores y ponerse así en condiciones de ir al asalto de la Casa Rosada.

No se ha hecho todavía la negra historia del contubernio, que, desde la derrota de los conservadores a raíz de aplicarse la ley electoral de Sáenz Peña, que acabó con la antigua oligarquía y abrió a los partidos de la Nueva Argentina el camino del poder público, viene poniendo obstáculos a la normalidad política del país con el objeto de malograr los frutos del voto libre, secreto y obligatorio.

Los que fuimos diputados, singularmente durante la presidencia Alvear, en que el contubernio dirigido desde la Casa Rosada alimentaba las mayores esperanzas y se atreva a todo, sabemos bien lo que el contubernio significa y cuán funesta es su acción para los partidos, para la democracia y para el país.

Hemos visto a los instrumentos del contubernio, a los libertinos, manobrar subrepticamente dentro de nuestro propio Grupo Parlamentario para hacer la política de los conservadores en todas las cuestiones: en la aprobación o rechazo de diplomas; en las intervenciones a las provincias; en la elección de la mesa de la cámara; en los debates políticos y en la legislación del trabajo; y en cuanto a mí, estoy muy satisfecho de haberlos combatido en su acción traicionera.

El objeto del contubernio no es hacer viable e ilustrado al sufragio universal, sino negar la bondad de sus resultados, hacerlo ineficaz con la propia conducta y combatirlo sistemáticamente en tanto signifique la victoria de los partidos populares y la derrota de las viejas oligarquías: actitud facinorosa enderezada, al parecer, contra el irigoyenismo, pero dirigida en realidad contra la democracia y la soberanía popular.

Gentes que persiguen semejantes fines son un peligro para los partidos que les hacen el juego, pues tarde o temprano se dedican a dividirse, como hicieron con los radicales y con nosotros tan pronto como se les opusieron obstáculos insuperables en el desarrollo de sus intrigas.

El contubernio ya nada tenía que hacer en el Partido Socialista después que retiramos en 1927 el proyecto de intervención a Buenos Aires, proyecto cuya aprobación nos quisieron arrancar a último momento haciéndonos saber "de buena fuente" que de todas maneras Irigoyen no sería presidente de la república, pues un grupo de prestigiosos generales se había juramentado para impedir que asumiera el poder". Claro está que esta intolérable coacción debió producir y produjo resultados contraproducentes, pues ella nos obligaba a los diputados dignos de nuestro mandato a retirar más que nunca dicho proyecto de intervención.

El contubernio fué entonces ejecutado en nuestras filas por la pluma magistral de Justo, autor del manifiesto que el Grupo Parlamentario dirigió al pueblo con motivo de aquel gran acontecimiento político.

Sus palabras, que son de rigurosa actualidad, merecen ser recordadas: "Desistiendo del proyecto de intervención, decía, ante sus efectos ya obtenidos, completamos ahora un ejemplo de acción política inteligente, enérgica y honesta.

Al proponer la intervención, desafiamos la suspicacia personalista y la maledicencia de los pasquines.

Al dejarla de lado, después del éxito de nuestra iniciativa, hacemos caso omiso del desprecio de la prensa rica, gran dignataria del circo y de la ruleta, y declinamos a los que nos acusan de error porque ven desvanecerse su ilusoria perspectiva de fáciles conjunciones: el Partido Socialista obra siempre por impulso propio. Es el que menos se preocupa de dar posiciones públicas a los hombres que lo forman, y es por eso mismo el que mejor elabora y aplica las ideas. El pueblo trabajador no puede recibir inspiraciones de la oligarquía inepta y corrompida. Si el partido obrero suena a esfuerzo alguna vez al de otra entidad política, será previo reconocimiento público de los propósitos comunes inmediatos. El Partido Socialista trabaja en bien del pueblo productor pensando alto, hablando claro y haciendo valer sus palabras."

El manifiesto surtió los efectos de un puntapié al libertinaje: tanto que éste se apresuró a provocar un conflicto interno para aparentar que salía voluntariamente de nuestras filas y no que lo echábamos.

Este pálido esbozo de algunas actividades y episodios del contubernio basta para demostrar la necesidad ineludible de seguir luchando para el sufragio como factor de corrupción y disolución en la política nacional. Y, sobre todo, como falso paliativo de la oposición al radicalismo. Es un remedio peor que la enfermedad.

Yo creo que en la presente campaña electoral la actitud decidida del Partido Socialista contra el contubernio y el libertinaje nos ha sido muy favorable, pues ha fijado la atención del pueblo sobre ese conglomerado reaccionario y sobre los peligros de su avance, lo que unido a los errores del gobierno, ha producido una gran corriente de simpatía hacia nosotros que recuerda los días de 1912, 1913 y 1914.

Modestia aparte, me parece que merecemos esa simpatía popular por nuestra lealtad democrática, nuestra sana energía política, nuestros propósitos y actos fecundos y nuestro desinteresado idealismo.

Con esto, compañero redactor, nos digo al terminar el candidato Joaquín Coca, quiero significarle que soy optimista acerca del resultado de la elección de mañana, y que lo soy más todavía al pensar en el brillante porvenir que reservan las futuras elecciones al Partido Socialista.



GRUPO DE MUJERES

## A LOS CHOFERES AFILIADOS

La Agrupación Socialista de Choferes y Afines invita a los afiliados que anotaron sus coches para utilizarlos mañana domingo, a concurrir hoy sábado, a la secretaría, Rivadavia 2150 (Casa del Pueblo), de 17 a 20 horas, a los efectos de indicarse los lugares donde deben prestar servicio durante el acto comicial.

## "La Vanguardia" a los electores

ENVIOS COMO PROPAGANDA  
Total anterior . . . . . 1.320  
Un afiliado de la 2ª. . . . . 41  
Total hasta hoy . . . . . 1.361

# LOS DISCURSOS DE ANOCHE EN LA DIAG. NORTE

## LUCHAMOS CONTRA EL DESORDEN Y LA ANARQUIA POLITICA

De Enrique Dickmann

Dijo en síntesis más o menos lo siguiente:

Llega a su fin la vasta e intensa campaña electoral realizada por el Partido Socialista con más vigor, más fe y mayor entusiasmo que nunca.

Y la imponente manifestación de esta noche, pletórica de ideal socialista y rebosante de conciencia democrática, viene a poner un broche de oro a la noble y fecunda propaganda de la organización política de la clase obrera argentina.

Qué magnífica siembra de ideas y de ideales! Noche a noche, durante meses, en todas las calles y plazas de la gran urbe, muchedumbres laboriosas — docenas de miles de hombres y mujeres del pueblo — han rodeado la tribuna socialista, que es alta cátedra de verdad política y de justicia social, de educación democrática y republicana, de disciplina moral y de austera equidad individual y colectiva.

Podemos estar ampliamente satisfechos los socialistas por la labor realizada. Hemos hundido la roca de nuestra ideal en el suelo fértil de la conciencia popular y hemos arrojado, con amplio gesto de sembradores vigorosos, la sana semilla del socialismo en el profundo surco abierto. Abonada por el entusiasmo sano y por la fe sincera del pueblo, regada por el sudor y las lágrimas de la masa laboriosa y sufrida, crecida por las brisas del ideal, asolada por la verdad y la justicia, la semilla socialista brotará, crecerá y madurará en abundante mies para felicidad del pueblo argentino y de la humanidad.

Y qué obra gigantesca la del Partido Socialista!

Lucha contra el interés de clase mezquino y egoísta, contra la mentira, contra la calumnia, contra el error y el vicio, contra la ignorancia y la superstición, contra la felonía y la traición.

El doctor Enrique Dickmann analizó brevemente los aspectos actuales y concretos de la lucha en el terreno económico, político y social y el progreso realizado por las ideas socialistas en cada uno de estos terrenos, y agregó:

La democracia argentina es todavía, en gran parte, incipiente, desordenada, caótica y anárquica; porque, incipiente, caótica, desordenada y anárquica es la vida y la organización de sus partidos políticos. Y es contra este desorden, caos y anarquía que ha luchado y lucha desdenadamente el Partido Socialista.

Asimismo, con todos sus defectos y errores, la democracia argentina es la más alta expresión política y social de toda la América indo-hispano-latina. Somos, los argentinos, una honrosa excepción en el sombío cuadro político de Sud y Centro América; y hasta podemos un alto ejemplo democrático a algunos países europeos. El sufragio universal se va haciendo cada vez más el árbitro de nuestras luchas políticas, y los ejercicios con mayor ciencia y conciencia.

Ciertamente nuestro progreso político es lento; pero, tal vez, en la lentitud esté el secreto de su arraigo y solidez.

Y la ciudad de Buenos Aires — vasto y fecundo crisol de razas donde se elabora la nueva y gloriosa nación argentina — que hace más de un siglo fue la cuna y la antorcha en la gesta revolucionaria de todo un continente, continúa y continuará siendo cuna y antorcha en las gestas emancipadoras del trabajo y del pensamiento del presente y porvenir de América.

El Partido Socialista es el heredero y continuador de las más nobles y gloriosas tradiciones liberales y progresistas del pasado argentino, y en sus manos brilla inmortal la antorcha de su progreso político y social.

Por eso espero que el pueblo de Buenos Aires depositará su confianza, el 2 de marzo, en el viejo y glorioso Partido Socialista, manifestando su repudio por la barbarie y la prepotencia del oficialismo incapaz y desorbitado y por la oposición sistemática, ruidosa y estéril que pretende resucitar las fuerzas reaccionarias y oligárquicas de un pasado que no debe volver jamás.

## A LOS CENTROS Y SUBCOMITES

Todos los Centros y Subcomités de la capital deben permanecer abiertos desde las 8 horas de hoy para atender los pedidos de boletas e informes que soliciten los electores.

LA COMISION ELECTORAL.



OTRO ASPECTO DE LA GRAN MANIFESTACION

## TERCERA TRIBUNA NUESTRO TRIUNFO SERA UN GRAN AVANCE PARA LA NACION

De Enrique Mouchet

Estamos a poco más de un día de las elecciones y todo hace pensar en el más rotundo triunfo del Partido Socialista. El entusiasmo y la cordialidad populares nos han acompañado de más en más desde el primer día de esta campaña electoral y nos han alentado en el enorme esfuerzo que el Partido ha exigido de todos sus afiliados y de muchos simpatizantes.

Las líneas están perfectamente tendidas: de un lado el Partido Radical, tratando de mantener desesperadamente su caudal electoral, a pesar de su fracaso como partido de gobierno; del otro lado del heterogéneo conglomerado del contubernio reaccionario, constituido en su mayor parte por los elementos desalojados del gobierno por el sufragio universal, enemigos de la democracia, fascistas por conveniencia y por temperamento y capitaneados por los traidores del socialismo; y frente a todos ellos, solo, fuerte, combativo, lleno de optimismo y con profunda fe en el triunfo definitivo de la democracia argentina el siempre joven y vigoroso Partido Socialista.

El triunfo del Partido Socialista el 2 de marzo será un paso decisivo hacia una nueva era de progreso institucional, político y social para el país.

El Partido Socialista tiene un hermoso plan económico y cultural que cumplir. El pueblo de Buenos Aires debe dar el ejemplo a los pueblos del interior, desterrando para siempre la política caudillesca, sin ideas, sin probidad moral, sin plan concreto de acción, haciendo triunfar al Partido Socialista, cuyas ideas y cuyos propósitos, conocidos por todos los electores, llevarían a hacer culminar a nuestro país, en un porvenir cercano, entre las naciones mejor organizadas administrativamente, más prósperas por el desenvolvimiento racional de sus industrias y comercio, y más cultas. Para eso es menester orientar científicamente el proceso histórico del desenvolvimiento del país en vez de dejarlo librado a las fuerzas ciegas y al esfuerzo empírico de sus gobernantes.

Nuestro programa y nuestra doctrina económica y filosófica siempre han contado con inteligencias esclarecidas; las grandes ideas y los nobles ideales encuentran grandes espíritus que quieren servirlos. Es así como hemos tenido en nuestras filas al hombre más puro, más sabio, de los tiempos contemporáneos: al maestro Juan B. Justo. En él, la inteligencia, la pasión y la voluntad se equilibraban con fuerza extraordinaria en su rico mundo interior. En su rostro hermoso — espejo del alma dice la psicología popular con singular elocuencia — se reflejaba toda la arquitectura euritmica de su psiquismo y la energía de su voluntad de acción — la más alta expresión, según Schopenhauer, de la voluntad de vivir — y la serena pasión derivada de esa voluntad de vivir, y la inteligencia despierta, vigilante al acontecer de cada instante y ocupada siempre con pensamientos grandes y generosos, y henchido el corazón de amor a su patria!

El triunfo del Partido Socialista sería el triunfo del espíritu de orden, de progreso, de cultura, que necesita nuestro país para curarse de los grandes males que debilitan su organismo en los tiempos presentes. Sólo la acción

## ORGANIZACION EJEMPLAR Y FECUNDA, FUERZA IDEAL

De Nicolás Repetto

El doctor Repetto comenzó diciendo que el Partido Socialista verá confirmado el triunfo de su lista de candidatos en los próximos comicios. Todo lo indica así: desde el enorme entusiasmo que le testimonia esta vez el pueblo, hasta la necesidad de que haya en la cámara un grupo de diputados capaces de atenuar y encauzar en una vía fecunda, las pasiones sin freno y los odios irreductibles que han estallado en las distintas fracciones de la política criolla.

“Pero, prosiguió el orador, el triunfo americano en las urnas no señalará una etapa ni una meta definitiva para el Partido Socialista. Organización de propósitos generales y permanentes, nuestro partido seguirá teniendo delante de sí la vasta y trascendental tarea de hacer penetrar la verdad hasta lo más profundo o confuso de la conciencia de la mente del pueblo, a fin de que esa verdad sea la luz que lo guíe y el aceite poderoso para una organización política propia, cada vez más grande, más consciente y más fuerte. Y esta gran tarea del Partido Socialista asume visible carácter de necesidad y de urgencia en estos momentos en que la incapacidad de los unos y la ambición impaciente de los otros amenazan sumir al país en el desorden y tal vez en el caos.

“El increíble atraso político en que aun se encuentra nuestro país, realiza la importancia del Partido Socialista y le atribuye funciones variadas y complejas. Nuestro partido no es solamente la organización de los hombres de trabajo que bregan por implantar un nuevo derecho y una nueva justicia social; es también, por su programa, estatutos, fines permanentes y bases de organización, una fuerza ideal, una agrupación ejemplar, destinada a servir de modelo a las facciones criollas que viven en perpetua desintegración y reorganización, y muy especialmente a las clases conservadoras, que en su falta de ideas claras y de elementales escrúpulos políticos hasta han llegado a discurrir sus fines específicos tras una pretendida bandera socialista independiente. La obra del Partido Socialista no estribará tan sólo en llevar adelante los justos anhelos y reivindicaciones de los hombres que viven exclusivamente de su trabajo, sino en sembrar ideas y señalar normas para la organización de otros partidos políticos de verdad.

“El pueblo trabajador argentino tiene, por lo tanto, delante de sí una obra de una extensión y profundidad inmensas. Esta obra la realizará bajo la inspiración del Partido Socialista, que se ha mostrado siempre un inteligente y leal intérprete de los hombres de trabajo y de pensamiento idealista. Y esta obra será llevada adelante manteniendo la vista sobre el país y en una íntima aspiración de bienestar, engrandecimiento y de progreso. Por esta razón mantendrá su invariable sobriedad en expresiones de vano patriotismo, que tantos políticos usan entre nosotros para disimular mejor sus bajas ambiciones y ocultar la traición permanente que hacen al propio país. Partido de ideales prácticos, humanos y fecundos, mantendrá incólume el principio de la fraternidad internacional, poderoso estímulo para establecer un lazo solidario entre todos los hombres del mundo, y maravillosa fórmula de solución para coordinar y armonizar el esfuerzo de todas las naciones de la tierra.

“Quién no se siente estimulado a la acción frente a tan hermoso programa, frente a este vastísimo campo que hay que poblar de ideas, de propósitos, de iniciativas y, sobre todo, de obras? La vida de varias generaciones será dignificada y embellecida en una tarea de elevación cultural, de progreso técnico, de mejoramiento político, de justicia social y de solidaridad efectiva entre los ciudadanos nativos y todos los hombres del mundo que quieran habitar en el suelo argentino.”

científica de la política socialista puede dar gran vigor y salud al organismo social y propulsario hacia sus más gloriosos destinos históricos. Para eso los socialistas, que tenemos una fe inquebrantable en el poder de la democracia y un profundo optimismo en el porvenir de nuestro país, creemos en el triunfo del Partido Socialista en las urnas del 2 de marzo!

## NI IDOLATRIA FANATICA, NI OPOSICION CIEGA

De José Luis Pena

Cerramos con este imponente acto un período de intensa agitación electoral.

Hemos llevado la palabra socialista a todos los ámbitos de la ciudad, realizando una campaña sin precedentes. “Heróico ha sido el esfuerzo de nuestros afiliados y simpatizantes en esta gran jornada cívica, cuyos resultados serán un premio a tanta abnegación y sacrificio.

Hemos inspirado como siempre nuestra prédica en razones permanentes que derivan de nuestra interpretación doctrinaria del estado social, no dejándonos arrastrar al pantano de la política criolla donde siguen chapaleando el gobierno y la oposición.

Así como ayer nos causaba vergüenza la campaña de idolatría fanática para ungr presidente al señor Irigoyen, hoy nos causa también repugnancia la campaña de la “oposición”, basada en el insulto grosero y soez contra el mismo caudillo, así como el panegírico interesado de sus raleados admiradores.

Quiénes así proceden en política suponen al pueblo incapaz de ideas propias, y quieren operar explotando sus ilusiones u odios. Se exalta al caudillo como si fuera un dios o se lo denuncia como si fuera el diablo.

Por fortuna para el pueblo y para el porvenir democrático del país podemos afirmar que con Irigoyen desaparecerá la figura del último caudillo argentino. El sufragio universal mejor afeitado buscará en los programas y en los partidos las soluciones que los caudillos han evitado evitando la política hacia revueltas personales estériles e inconducentes.

De qué vale en verdad la lucha del señor Irigoyen contra el llamado régimen si vemos hoy el privilegio territorial intacto, la moneda inflacionada, la iglesia católica consolidada, los impuestos que aduana confiscando los salarios y el analfabetismo como expresión de una política de atraso y de barbarie!

Tan formidable lucha ha sido más aparente que real y ha servido tan sólo para cambiar los hombres del gobierno y continuar la obra conservadora!

Para realizar la obra social que reclaman las verdaderas necesidades del pueblo, es indispensable entonces penetrar a fondo en los problemas políticos y alejar cuidadosamente de perniciosas apariencias.

El gobierno ha dado lo que podía dar, su obra no es ya conservadora, sino reaccionaria en muchos aspectos. Pero puede esperarse nada mejor de quienes empieza por ocultar sus verdaderos propósitos bajo la bandera de la oposición? ¿No se ve a las claras que el viejo ugartismo es el alma de esa llamada oposición que quiere continuar la lucha de personas para retardar la política de intereses sociales y de los verdaderos partidos orgánicos?

Para qué hablar, pues, de los socialistas independientes, comparsa de los conservadores, a quienes se les ha caído la careta mucho antes de carnaval!

Por la democracia social, por el progreso político, el pueblo de la capital escribirá el 2 de marzo una brillante página en la civilización argentina votando por el Partido Socialista.

## CUARTA TRIBUNA LOS TERMINOS DEL PROBLEMA POLITICO ACTUAL

De Joaquín Coca

Llegamos al final de esta jornada profundamente satisfactoria, pues hacia muchos años que en nuestro país no se había planteado una situación política tan clara como la que ha constituido el eje de la presente campaña electoral.

La llamada “oposición”, pretende que lo previe a toda obra legislativa es acabar con el actual gobierno; nosotros pensamos, por el contrario, que lo previe aquí es terminar de una vez con esa mentida “oposición” que usurpa el nombre de tal, ya que no es más que la reacción conservadora, que la sobrevivencia del viejo “régimen” que aspira de nuevo al gobierno, infringiendo con ello un profundo agravio a la Nación.

Conservadores con boina roja, grandes terratenientes con pañuelo al cuello, oligarcas haciendo demagogia, tílingos actuando de monotoneros y arribistas que blasonan de demócratas (he aquí la composición de ese conglomerado informe que dice venir a defendernos del actual gobierno!

¿Qué irrisión! Lo que durante décadas y décadas destruyeron la voluntad popular con el fraude, la coacción y el asesinato político, se erigen hoy en maestros de democracia y de corrección gubernamental; los que convirtieron al país en un feudo suyo y a las masas proletarias en siervos vilmente oprimidos y explotados, vienen ahora y nos hablan de legalidad y de justicia; los que en 1914 inventaron el cierre de la Caja de Conversión para defender y acrecentar sus espúreos intereses, y que ahora se fingen indignados cuando es el señor Irigoyen quien la cierra.

No; esto no es una oposición auténtica, ya que ella supone una fuerza organizada, popular, conocida por sus propósitos y su programa, dietética y opuesta a la que gobierna, mientras que esto es un contubernio de privilegiados y logreros que hacen una industria de la política y un comercio del gobierno.

Acabar con esa comedia de oposición es una gran tarea de saneamiento político y democrático que sólo el Partido Socialista ha podido emprender cuando se ha emancipado de la gente libertina que fue durante largos años el instrumento del conservadurismo en nuestros propios filas.

A esta liberación de semejantes elementos corrompidos, tenebrosos y disolventes, debe el Partido Socialista su actual vitalidad, ya que la campaña del libertinaje trababa su acción, desprestigiaba sus actividades y le restaba autoridad ante la clase trabajadora y el pueblo de la república, apartando de nuestro lado a muchos ciudadanos dignos, a numerosos proletarios conscientes.

Lo mismo habrá de ocurrirle al pueblo de la capital y del país, cuando destruida esa falsa oposición que desprestigia a la oposición verdadera y hace sospechosa hasta la actividad política, vea con claridad al partido que hay que defender ante el partido gobernante para controlar a éste con eficacia y para encarrilar la administración pública por senderos más amplios y fecundos.

No debemos olvidar que oposición no es obstrucción. La oposición nuestra colabora en el gobierno con el control y la crítica tendientes a mejorarlo. La obstrucción que practica el contubernio es anarquizante y disolvente, ya que se propone destruir los resortes parlamentarios y constitucionales para ir a la dictadura de las oligarquías: sueño dorado del conservadurismo en todo el mundo.

Estos son, ciudadanos, los términos del problema político actual, tal como lo plantea el Partido Socialista ante el pueblo argentino.

## HAY QUE SALIR DEL IRIGOYENISMO SIN CAER EN EL “REGIMEN”

De José E. Pfeleger

Hemos — dijo, entre otras cosas, — como siempre, contribuido a la dignificación de la lucha política en nuestro país.

Hicimos la agitación electoral, exponiendo — con la sencillez, con el método y claridad propios de los propagandistas del Partido Socialista — los asuntos enunciados en la plataforma electoral para cuya realización solicitamos el apoyo popular.

Desde nuestras tribunas y desde nuestra prensa, hicimos también el proceso del partido gobernante, denunciando sus desaciertos y sus gruesos errores, que prueban su incapacidad para administrar la cosa pública, y protestamos — con la autoridad que podemos hacerlo — por los actos de violencia de que hicieran víctima

## DIGNIFICAR LA DEMOCRACIA CASTIGANDO A QUIENES LA DENIGRAN

De Adolfo Dickmann

No es hora, dijo el diputado Dickmann, de hacer exposiciones extensas y declaraciones políticas, que fueron formuladas por el Partido y por sus candidatos durante la campaña electoral que clausuramos con este soberbio acto.

Nunca el Partido ha tenido una mejor oportunidad para hacer llegar a toda la población de la capital sus propósitos generales y permanentes y sus reivindicaciones inmediatas de gobierno y de acción, que durante el proceso que ha precedido a la elección del domingo próximo.

Esta vez mejor que otras, el Partido Socialista ha podido destacar, en forma nítida y clara, su posición propia en la vida política argentina.

El país ha sufrido — innegablemente — una regresión en los métodos de sus luchas cívicas, que desde la vigencia de la ley Sáenz Peña parecían, cada vez más, orientados hacia la cultura y la civilización.

Con un elenco desproporcionado a las diferencias insubstanciales que los separan — los “oficialistas” representados por el radicalismo, y los “opositores” por los naufragos de las viejas oligarquías y de los deshechos desprendidos o arrojados de los partidos, se traban en una lucha cruenta, despiadada e innoble, que cubre de oprobio al país y retrotraen su evolución política a tiempos que parecían definitivamenteidos de nuestra tradicional vida cívica, bravía y sangrienta.

El orador pasa una rápida revista al escenario político nacional, destacando lo despiadado de la contienda electoral, no sólo en las provincias andinas, sino en Buenos Aires, Santa Fe, Córdoba, Santiago del Estero, Catamarca, Tucumán y Corrientes, etc.

¿Por qué tanto encono? ¿Por qué tanta violencia? ¿Por qué tanto odio entre Corvalán y Maradona, entre Caballero y Antille, entre Báez y el teniente “rojo” Gréco? Todos formulan preguntas de amor y acatamiento al señor Irigoyen, pero se aniquilan y matan entre sí, como si los separaran los ideales más opuestos y antagonicos.

¿Por qué esa lucha innoble y sin cuartel entre los “angelitos” Cantóni y Lucenas, por una parte y los admiradores de Irigoyen por la otra? ¿Acaso los Lucenas y los Cantóni no bebieron en la misma fuente sus enseñanzas y no fueron, hace apenas pocos años, los discípulos predilectos de tan alto profesor?

¿Por qué esa guerra sin cuartel entre conservadores y radicales de Buenos Aires? ¿No son, acaso, los mismos terratenientes, los mismos latifundistas, los mismos oligarcas? Si los unos tienen a los Santamarina, los otros pueden oponerle los Unzué o los Pezreya Iraola. ¿Se trata, acaso, de una lucha de señores feudales que rivalizan en demostrar quiénes tienen más leguas y más siervos?

Y en la propia capital de la República el encono furibundo entre oficialistas y opositores no se justifica si se tiene en cuenta que entre los exponentes más destacados de esta última están Carliés, que fué un entrañable amigo de Irigoyen, y el señor De Tomaso, líder de una de las ideas más caras del presidente: el monopolio del petróleo.

Frente a todo este cuadro de miseria política iqué grande, qué noble, qué idealista, resulta la acción del Partido Socialista! Así lo han de comprender no solamente los trabajadores conscientes sino también todos los hombres libres y decentes de la capital, que acompañarán al Partido Socialista con su voto para dignificar la democracia argentina y castigar a los que la denigran y envilecen.

## Nuestros candidatos

Hoy en Radio Prieto

A las 12 horas de hoy, la Comisión Electoral de nuestro Partido hará una nueva proclamación de los candidatos de la lista del pueblo, quienes de inmediato transmitirán, sucesivamente, sus diez conferencias.

Cerca de las 14 horas terminará este acto, que ha de contar con un auditorio extraordinariamente numeroso.

a quienes no formaran en sus cuadros. Destacamos que la fiebre del irigoyenismo, de que fuera presa una gran parte del electorado, ha ido desapareciendo día a día.

Cambiaba así de rumbo la masa electora y con todas nuestras fuerzas nos dedicamos entonces a hacer notar que no había más que un camino a seguir: encaminarse hacia el sendero del bien, trazado por el Partido Socialista.

Advertimos al pueblo que debía cuidarse de ir tras los que pretenden atraerle exponiendo solamente los errores ajenos. Dijimos que tan repudiable política personalista es aquella que se realiza sobre la base exclusiva de exaltar a un hombre, como la que se reduce únicamente a combatir a ese hombre.

El electorado está harto de irigoyenismo, pero huyendo de él, hay que cuidar de no caer en las garras del conservadurismo, a quien el sufragio secreto desalojara de la administración pública, sufragio por el que sienten desprecio al extremo de que si de ellos dependiera harían tabla rasa de él.

Hemos exaltado la organización interna del Partido Socialista.

La señalamos como un ejemplo a las demás agrupaciones y al país todo.

Expusimos cómo se desarrolló y vive el Partido Socialista. Cuáles son los derechos y obligaciones de sus militantes. Cómo los ejercer. Cuál es el espíritu que anima a sus componentes, dispuestos siempre para la lucha, sin pretender nada para sí y brindándole todo en favor de la colectividad.

Esta formidable agitación realizada sin treguas, sin desalientos, sin abandonar a uno solo de los postulados partidarios, sin entrar en ninguna de las mezquinas combinaciones, sin contubernio merec y contará con el apoyo popular



# Centros y subcomités socialistas de la capital

## DIRECCIONES Y TELEFONOS

- SECCION 1a.**  
Centros:  
Liniers — Rivadavia 10936. Telé-  
fono 64-523.  
Nueva Chicago — Jáchal 2436. —  
Teléfono 65-634.  
Nueva Pompeya Norte — Sara-  
ma 615.  
Nueva Pompeya Sud — Trafal  
3843. — Teléfono 61-0218.  
Vélez Sarsfield — Baradero 235.  
Villa Lugano — Cafayata 4001. —  
Teléfono 68-685.  
Villa Luro — Murature 5075. —  
Teléfono 67-721.  
Subcomités:  
"Esteban Jiménez" — Olivieri 340.  
"Carlos Mauli" — Pergamino 769.  
"Verdad y Trabajo" — Juan B.  
Alberdi 4860 — Teléf. 66-4238.  
"Juan B. Justo" — Tafi 3275 —  
Teléfono 68-489.  
"Giordano Bruno" — Santander  
número 1785.  
"Daniel Sánchez" — Médanos 4718.  
"Fuerza en el Ideal" — Baca-  
cay 5067.  
"Fuerza Obrera" — Acasuso 5766.  
"Fuerza Nueva" — Bragado 6101.  
"Maximino González" — Saujil 40.  
"Barrio Varela-Bonorino" — Vare-  
la 1177.  
"El Triunfo" — Esteban Bonori-  
no 651.  
"Juan P. Labat" — Charrúa 3630.  
"Villa Soldati" — J. Martí 3125.  
"Almuerzo" — Almuerzo 856.  
"Casa del Pueblo" — Beazley 3559.  
"El Proletario" — Dekay 4289.
- SECCION 2a.**  
Centros:  
2a. — Patagones 2990. — Telé-  
fono 61-0178.  
1a. N. Pompeya Sud — Trafal 3842.  
Teléfono 61-0218.  
Subcomités:  
"Germinal" — Rioja 1657.  
"La Verdad" — Matheu 1604.  
"Democracia y Trabajo" — Fama-  
tina 3135.  
"1º de Mayo" — Los Patos 2581.  
"Casa del Pueblo" — Beazley 3559.  
"Almuerzo" — Almuerzo 856.
- SECCION 3a.**  
Centros:  
3a. — Montes de Oca 1683. —  
Teléfono 21-0401.  
"Paz y Trabajo" — Anchoris 169 —  
Teléfono 23-6452.  
Subcomités:  
"La Vanguardia" — California 2500.  
"Juan Ceneri" — Patricios 965.  
"Florentino Ameghino" — Per-  
driel 1574.  
"Juan J. Castelli" — General Hor-  
nos 1490.  
"La Juventud" — España 14.  
"7 de Abril" — Patricios 181.
- SECCION 4a.**  
Centros:  
4a. — Del Crucero 1257. Telé-  
fono 21-3473.  
Subcomités:  
"La Aurora" — Zárate 570.  
"Domingo F. Sarmiento" — Almi-  
rante Brown 1485.  
"Juan Ceneri" — Patricios 965.  
"E. del Valle Iberlucea" — Pa-  
tricios 1229.  
"13 de Marzo" — Olavarría 1030.  
"Comité Populár de la Boca" —  
Wenceslao Villafañe 399.
- SECCION 5a.**  
Centros:  
5a. — Ramón L. Falcón 2753. —  
Teléfono 66-4777.  
7a. Caballito Norte — Méndez de  
Andés 1179. — Teléfono 66-4497.  
Subcomités:  
"Esteban Jiménez" — Cachima-  
yo 785.  
"El Obrero" — Francisco Bil-  
bao 2734.  
"Carlos Mauli" — Pergamino 769.  
"El Triunfo" — Esteban Bonori-  
no 651.  
"Flores Sud" — José Ma. Busti-  
llo 3222.  
"Flores Norte" — Páez 2237.  
"Giordano Bruno" — Santander 1785.
- SECCION 6a.**  
Centros:  
6a. — Directorio 30. — Telé-  
fono 60-3397.  
Subcomités:  
"El Hogar Obrero" — Castro Ba-  
rros 622.  
"Esteban Jiménez" — Cachima-  
yo 785.
- SECCION 7a.**  
Centros:  
7a. — Río de Janeiro 730. —  
Teléfono 60-6897.  
Caballito Norte — Méndez de An-  
dés 1179. — Teléfono 66-4497.  
Subcomités:  
"Adelante Hasta Vencer" — Hu-  
mahuca 4150.  
"Luz y Vida" — Bulnes 451.
- SECCION 8a.**  
Centros:  
8a. — Constitución 3200. — Telé-  
fono 61-0334.  
Subcomités:  
"Acción" — Humberto I 1849.  
"Humanidad y Cultura" — Ma-  
za 1528.  
"Giacomo Matteotti" — 24 de No-  
viembre 1437.  
"La Verdad" — Matheu 1604.  
"Vorwaerts" — Hincón 1141.
- SECCION 9a.**  
Centros:  
9a. — Sadi Carnot 43. — Telé-  
fono 62-4191.

# Candidatos del Partido Socialista

## La Lista del Pueblo

Elección del 2 de Marzo de 1930  
CANDIDATOS A DIPUTADO

- NICOLAS REPETTO**  
**ENRIQUE DICKMANN**  
**JACINTO ODDONE**  
**SILVIO L. RUGGIERI**  
**ADOLFO DICKMANN**  
**JOSE E. PFLEGER**  
**JOSE LUIS PENA**  
**ENRIQUE MOUCHET**  
**Fco. PEREZ LEIROS**  
**JOAQUIN COCA**

## Delegados en los Centros durante la elección

- Sección 1a. (Liniers) — Joaquín Coca.  
Sección 1a. (N. Chicago) — Francisco Pérez Leirós.  
Sección 1a. (N. Pompeya Norte) — Marcelino Buyán.  
Sección 1a. (N. Pompeya Sud) — Angel G. Borlenghi.  
Sección 1a. (V. Sarsfield) — Vicente Russomanno.  
Sección 1a. (V. Lugano) — Juan Pinasco.  
Sección 1a. (V. Luro) — Demetrio Bulra.  
Sección 2a. — Jacinto Oddone.  
Sección 3a. — Guillermo Aleis y Enrique Colra.  
Sección 3a. (Paz y Trabajo) — Domingo Franchi.  
Sección 4a. — Rómulo Begliolo.  
" 5a. — Américo Ghilardi.  
" 6a. — Enrique Dickmann.  
" 7a. — M. Martínez López.  
" 7a. (C. Norte) — J. García Alvarez.  
Sección 8a. — Angel M. Giménez.  
" 9a. — Miguel Briuolo.  
" 10a. — Juan Comorera.  
" 11a. — Adolfo Rubinstein.  
" 12a. — Manuel Palacin.  
" 13a. — F. Zabalá Vicondo.  
" 14a. — Adolfo Dickmann.  
Sección 15a. (San Bernardo) — Alberto Iribarne.  
Sección 15a. (V. del Parque) — Jorge M. Fazio.  
Sección 15a. (Villa Devoto) — Domingo Marino.  
Sección 15a. (V. Juncal) — Federico H. Balduzzi.  
Sección 15a. (La Paternal) — Antonio Megna.  
Sección 15a. (V. Mitre) — Amadeo Cervi.  
Sección 16a. (Belgrano) — Walter Hylton Scott.  
Sección 16a. (Saavedra) — Alberto I. Murphy.  
Sección 16a. (V. Urquiza) — Gregorio A. Ferro.  
Sección 16a. (V. Pueyrredón) — Gaspar Mortillaro.  
Sección 17a. — H. Iñigo Carrera.  
" 18a. — E. Silva Garaventa.  
" 19a. — Juan B. Lamesa.  
" 20a. — Enrique Mouchet.  
Junta Electoral — José E. Pfeleger.  
Casa del Pueblo — Alejandro Casti-  
lleiras, Silvio L. Ruggieri y José Luis Pena.

## El fascismo, enemigo de la instrucción pública en la R. Argentina

### Se le retiró el subsidio a las escuelas italianas de Bahía Blanca

El delincuente "clown", que hace como si fuera jefe del gabinete italiano — y que desde hace tiempo es el dueño de ese país, heroico un día —, por cobardía e incapacidad de quién por "voluntad divina" debía regir los destinos de la península, el señor Mussolini, es tan criminal como torpe diplomático.

Que jueguen los lectores: Hace veinte años, la Sociedad de socorros mutuos "Italia Unita", de Bahía Blanca, fundó las escuelas italianas para ambos sexos en la populosa y laboriosa ciudad mencionada.

Hasta el año 1925, dichos institutos percibían una subvención anual del gobierno peninsular de 5.000 liras.

Bien, desde entonces, dicha subvención fue denegada, por cuanto, un núcleo de socios expresaron que era necesario retirar un crucifijo que se encontraba en los locales educacionales desde que los estatutos sociales "impedían a la entidad toda ingerencia pedánea en materia política o religiosa".

Sin embargo, a pesar de que se retiró la subvención, las escuelas continuaron realizando su misión debido a la abnegada acción de un núcleo de socios.

Empero, en la actualidad, como merced a la cotización de socios y de padres de alumnos, las escuelas italianas de Bahía Blanca, por obra y voluntad del "clown" dirigente de los destinos del que en "lilo tempore" fué un país "constitucionalmente libre", deberán entornar sus puertas, que eran símbolo de cultura, de enseñanza.

Es curioso anotar como el "antiguo maestro de escuela, de filiación anarquista", influye, a través del Atlántico, para desmoronar la obra cultural que efectuaron en nuestro país los italianos trabajadores y honestos. Es realmente lamentable, como un bribón puede, en determinado momento, neutralizar la acción honesta y continuada de un núcleo patriota en el concepto más noble de la palabra.

Pero, mantenemos la opinión, sustentada por los antecedentes de la colonia italiana en nuestro país, que ese

## CON PLATA EN MANO O A PLAZO

En 10, 15, 20 MESES, para el OBRERO o EMPLEADO

# Grandes Mueblerías TERZA Hnos.

LA CASA QUE MAS LE CONVIENE

726 - Sarmiento - 726



REGIO DORMITORIO "CHIPPENDALE", IMPONENTE presentación, contornos y patas reglamente talladas; compuesto de 1 Ropero, Toilette peinador, Cama (2 plazas), elástico metálico, 2 Mesas de luz, \$ 550.—; Otro juego \$

OBREROS Y EMPLEADOS: AMUEBLAMOS TODA SU CASA, SIN UN CENTAVO AL CONTADO, EN 10, 15, 20 MESES (LOS DEL INTERIOR PIDAN CATA LOGO, LETRA V.)



Hablamos claro entendemos bien.

180

5 % DESCUENTO A LOS QUE MENCIONEN ESTE AVISO

## El cierre de la Caja de conversión y los productos nacionales

Se decía por los defensores del cierre de la Caja de conversión, que la diferencia de cotización que sufriría el peso papel moneda nacional, no afectaría los precios de los productos nacionales.

Pues bien, aunque un cooperativista y en razón de que ésta aún no puede establecer una sucursal en cada localidad, debo, a veces, recurrir al comercio, por lo que puedo afirmar que hoy, los siguientes productos de procedencia nacional se cotizan con un aumento de:

Fideos \$ 0.35, ahora \$ 0.40 aumento 0.05  
Harina, " 0.25 " " 0.40 " 0.05  
Vino " 0.50 " " 0.60 " 0.10

Las causas son las mismas por las cuales el Partido Socialista brega para que sea aumentado el salario de los trabajadores.

Los comerciantes, industriales, importadores, etc., que no ignoran que si desean ganancias efectivas, deben relacionar a éstas con el valor adquisitivo de la moneda y que ésta se riga por el patrón oro, nada más natural que, ante la desvalorización del peso papel moneda nacional, equilibren esta pérdida de ganancia, con un aumento relativo en el precio de los artículos que expenden, y aún más, aprovechen la ocasión para elevar dicho valor un tanto más y redondear así sus beneficios.

Así pues, el cierre de la Caja, a pesar de afectar asimismo a los comerciantes, industriales e importadores, éstos se llaman a silencio, puesto que tienen en sus manos el remedio para ese mal: elevan los precios y quedan compensados; tan sólo a los trabajadores les tocará soportar toda la carga, que consiste en la merma efectiva del valor de su jornal, en el monto relativo a su poder adquisitivo, disminuido aún más con la compensación que los negociantes impongan a los consumidores para que no mermen sus ganancias.

A los trabajadores no les será tan fácil exigir ese aumento relativo de sus salarios, pues tendrán que recurrir a medidas de fuerza, librados a la eventualidad de los desocupados o sin trabajo, que ante la cruel necesidad vayan a sustituirlos, haciéndose problemática la obtención de lo que con justicia les correspondiera.

Sin embargo, no hay otro recurso, los trabajadores deben exigir que se les abonen sus salarios a oro, si no quieren convertirse en los pavos de la boda. — Luis F. Bianchi.

núcleo laborioso y decente, no permitirá que el trágico payaso obtenga una victoria de tal magnitud, en el seno de los hogares bahienses, y que, dando pruebas de un espíritu cívico ejemplar, los socios, los simples simpatizantes de la colonia, y sin duda también los enemigos de la nefanda dictadura "mussoliniana" impedirán, con su esfuerzo, la clausura de las escuelas italianas, proclama por un nuevo gesto miserable del traidor de los trabajadores italianos y del movimiento emancipador del proletariado mundial.

## La industria de la guerra Graves denuncias contra las casas Krupp y Thyssen

Durante la gran guerra de 1914-18 y después de ella, se habló con insistencia de las grandes casas productoras de armamentos que habían vendido cantidades de ellas a los países enemigos.

Tales acusaciones no se habían fundado hasta ahora con la presentación de pruebas concretas; pero, no hace mucho, esas pruebas aparecieron en el libro "La Internacional Roja y la industria de los armamentos" publicado en Alemania por Otto Lehmann Russobuehdi.

Resulta que, como consecuencia de la seriedad que tienen, al parecer, las acusaciones que se formulan en ese libro, el fiscal federal alemán practicará una amplia investigación para aclarar las actividades de las casas Krupp y Thyssen durante la guerra, a fin de establecer si, efectivamente, vendieron a países neutrales material bélico destinado a las naciones que combatieron contra Alemania.

Nunca se ahondará bastante en todo cuanto se refiere a la venta o compra de armamentos, lo mismo en tiempo de guerra que en plena paz, pues los miles de millones que se gastan en ellos constituyen un cebo que atrae poderosamente a los peores y más peligrosos elementos de la sociedad.

Desde los fabricantes de material bélico hasta el periodista mercenario que escribe un suelto alarmista por cuenta de los corredores de armamentos, hay toda una jerarquía de personajes que lucran con la industria de la guerra, sin reparar demasiado en los medios que para ello emplean ni en los resultados de sus siniestras actividades.

En fin de cuentas, los pueblos son quienes sufren de esos manejos, ya sea que se les saque durante la paz sustrayendo cuantiosos recursos a su economía y a las necesarias reformas que deben implantarse en todo país moderno, ya sea facilitando el desencadenamiento o la prolongación de guerras que llevan a la ruina y la muerte a las naciones.

## La teoría de la evolución Un hecho más a su favor

Según el "World", de Nueva York, existe una nueva prueba evidente de la teoría de la evolución del hombre, desde animales inferiores. Ha sido descubierta por dos fisiólogos japoneses, el profesor Kellji Okajima y el doctor Kanaikuka, de Tokio, y fue expuesta por ellos mismos en el Instituto Wistar de Filadelfia.

Dice al respecto la mencionada revista:

"La prueba consiste en la semejanza entre los músculos del caballo y distintos animales. Cada caballo del animal ordinario está provisto — y este es el descubrimiento de los dos japoneses — de un pequeño músculo que permite levantarlo.

Estos músculos son los que hacen que los pelos del gato se levanten cuando el animal está asustado o enojado. El caballo del hombre puede también ponerse literalmente de punta, cuando los mencionados músculos, generalmente inactivos en los seres humanos, están estimulados por su gran susto.

Estudiando esos músculos del caballo en las pieles de los monjes, de los perros, de los gatos y de los conejos, los investigadores japoneses descubrieron que existen dos clases de los mismos, chatos unos y redondos los otros. Los músculos chatos obran sobre los pelos más largos y más duros del animal, y tienen una distribución bien definida sobre el cuerpo, principalmente sobre el lomo. Precisamente en las mismas partes del cuerpo, dicen los investigadores, se produce el "lanugo", o pelo que se nota en el embrión del ser humano.

Los dos biólogos japoneses expresan que este hecho refuerza su opinión de que ese pelo del embrión humano representa la supervivencia de partes en que el cuerpo peludo era más recio y más vigoroso en los animales ancestrales."

Es éste un peligro siempre inminente, del que deben defenderse con energía todos los pueblos.

## SOCIEDAD LUZ (UNIVERSIDAD POPULAR) SUAREZ 1301

### CURSOS POPULARES GRATUITOS

- IDIOMAS (Inglés y francés).
- MATEMATICAS — MECANICA
- DIBUJO LINEAL Y DE ORNATO
- TAQUIGRAFIA
- DACTILOGRAFIA
- CONTABILIDAD
- MUSICA (para menores de 14 años).
- CORTE Y CONFECCION, etc., etc.

La inscripción y asistencia es gratuita y libre y se requiere tener 14 años de edad. Para informes e inscripciones se atenderá en el local social todos los días hábiles, de 14 a 18 y de 20 a 22 horas.

NO PIERDA TIEMPO, INSCRIBASE HOY MISMO



"Educar al soberano", Domingo F. Sarmiento.

# PIDA CERVEZA CORDOBA

FABRICADA CON PURA MALTA Y LUPULO

DISTRIBUIDORES: R. CARRUTHERS BOLIVAR 1720 - 31 U. T. 25 — 3744 y 3745



Compañero:

Concurra a su CENTRO



# Lo que piensa el pueblo

## Voz de aliento

No también quiero unir mi voz a las innumerables de aliento unas, otras peroradoras de cruces, verdades con que el pueblo expresa desde las columnas de la prestigiosa "Vanguardia", el repudio que siente por la política del tanto por ciento del titulado socialismo "independiente" (??), que como dijera esa respetable figura de la ciencia argentina, el profesor de la Facultad de Ciencias Médicas doctor Avelino Gutiérrez, tienen tan poca de una cosa como de otra.

Camalones de la política, cambian de color, según donde se encuentran. La naturaleza los dotó de un poder mimético en alto grado y ellos no tienen la culpa. Terribles de la vida y de la política creen que se es socialista porque se leyó a Marx y se comentó a Engels. Olvidan que para ser idealista hay que tener también corazón. Vivieron aparatosos bajo los pliegues de la generosa bandera del socialismo, de llamando sentimientos e ideas que jamás sintieron. Al pueblo siempre le han repudiado las traiciones y por eso los ha marcado a fuego. Ellos bien lo saben. Por eso no trabaron en recoger la osamenta del conservadurismo, de las ligas, y de las ligas carlistas. Pero es demasiado para sus pobres fuerzas, y todo ese pasado de orgullo sólo le servirá para hundirlos más en el concepto del pueblo digno.

En cambio el glorioso Partido de los trabajadores, el Partido Socialista, purificado sus filas de la traición y de la corrupción, se apresta a actuar en la política argentina con la honestidad que siempre le caracterizó, sabiendo que su misión en esta parte de la tierra, es de aniquilar contra sombra, es de paz contra guerra, es de progreso contra poltronería, es de civilización contra barbarie.

Bien está el Partido como está. Así lo hubiera querido ver Del Valle Iberlucea, Juan B. Justo y toda esa falange de héroes luchadores ya desaparecidos.

Solo contra todos, pero con el apoyo del proletario del músculo y del cerebro y con el aplauso de todos los hombres dignos. — Un estudiante de medicina.

## El Partido Socialista triunfará el 2 de marzo

El diario del "clanuro", defensor de los delincuentes y coimeros, se lanza furiosamente, el sábado 22 del actual, contra los socialistas.

Que los socialistas están complicados con el crimen del doctor Castellanos, dice.

Señor director de "Crítica": nosotros, los socialistas, no tramamos acuerdos para asesinar a ningún hombre, y somos y seguiremos siendo enemigos de la barbarie.

Ni realizamos ningún pacto político ni con Irigoyen ni con Cantoni, porque todos pertenecen a la política corrupta que combatimos.

Use recursos decentes y no menta efusivamente difamando a nuestro Partido: el viejo y glorioso Partido Socialista, que es la escuela de la educación del pueblo.

La mejor lista llama a la de los usurpadores de las bancas que les confirió el viejo y glorioso Partido Socialista.

## Candidatos socialistas

### A diputado nacional por las provincias

#### BUENOS AIRES

- TEODORO BRONZINI
- JERONIMO DELLA LATA
- ROGELIO L. AMERI
- JOSE ERNESTO ROZAS
- MANUEL V. BESASSO
- JOSE M. LEMOS
- AGUSTIN DE ARRIETA
- JOSE COSTANZA
- JUAN ANTONIO SOLARI
- MIGUEL GUGLIELMOTTI
- SILVIO L. RUGGERI
- ADOLFO ARNOLDI
- RUFINO INDA

#### SANTA FE

- WALDINO B. MARADO-NA (hijo)
- LUIS DAVID BONAPARTE
- CAMILO MASSA
- ARISTOBULO MARTINEZ
- JUAN DEL AMO
- CARLOS BREIER
- FRANCISCO BODETTO

#### ENTRE RIOS

- ELECTO BRIZUELA
- JULIO SEREBRINSKY
- EUGENIO G. TAMBURRI
- EGIDIO TURCO MORANDI

#### CORDOBA

- JUAN P. PRESABOCCO
- JOSE GUEVARA
- AGUSTIN L. CARABALLO
- AMLETO MAGRIS

#### SANTIAGO DEL ESTERO

- VENTURA LUNA
- LAZARO CRIADO

#### SAN JUAN

- ARTURO STORNI
- Indalecio CARMONA RIOS

#### MENDOZA

- SANTIAGO F. CASTRO
- BENITO MARIANETTI

#### TUCUMAN

- EMILIO LOPEZ
- E. CESAR ASIS
- FRANCISCO FORNIE

#### SALTA

- QUINTIN CONDE
- TOMAS ORTIZ

# Conferencias realizadas en el interior

## BUENOS AIRES

En Martínez (San Isidro) — Ante un numeroso público se realizó la conferencia organizada por la J. S. de Martínez. Ocuparon sucesivamente la tribuna los ciudadanos Alberto Souto, concejal de San Fernando, Adolfo Arnoldi, e Isidoro Suárez Sánchez.

En Tandil — Como estaba anunciado llevase a cabo el miércoles 26 del actual, la anunciada velada y conferencia organizada por el Centro Socialista, en la que se exhibió la hermosa película "Hacia un mundo nuevo", la que despertó enorme entusiasmo en la crecida concurrencia, que aplaudió instintivamente los cuadros y episodios más salientes.

A continuación, el secretario del Centro, ciudadano Juan Nigro, presentó con breves palabras al diputado provincial José M. Lemos. Este, después de referirse al acto que se realizaba, el cual — dijo — no era un simple acto de propaganda política, sino de elevada cultura política, lo que demostraba la preocupación del Partido Socialista por educar la mente y el corazón del pueblo, expresó que éste no constituía un mero bando de oposición, cuya vida es efímera y su acción transitoria, sino un partido de clase con ideas y propósitos, que tiene una misión fundamental en la actual organización social, y por lo tanto una tarea permanente que cumplir.

Refutando las afirmaciones tendenciosas de aquellos que acusan al Partido Socialista de ser una agrupación de extranjeros, evidenció en forma irrefutable que nuestro partido es precisamente el mejor, porque le anima y da vida la savia de ideas que nos llegan de los países más civilizados y progresistas de la tierra.

Se ocupó luego del actual momento político y analizó con acierto la obra nefanda del irigoyenismo, a cuyo amparo pretenden resurgir las fuerzas conservadoras, demostrando la aberración que significaría la vuelta al gobierno de las viejas oligarquías, por cuanto radicales y conservadores son la misma cosa.

Tuvo frases de enérgica censura para los traidores del socialismo que en estos momentos pactan con los resabios del viejo régimen, movidos por un vil propósito político.

Terminó el compañero Lemos su interesante conferencia, expresando su firme convicción en el triunfo del viejo y glorioso Partido Socialista, que significa el triunfo de la verdad y la justicia social. Las últimas palabras del diputado Lemos fueron acogidas con una entusiasta salva de aplausos.

## SANTA FE

Gálvez — Las conferencias que el Centro local llevó a cabo en la estación y en la plaza de Irigoyen, así como las realizadas en ésta y en Diaz, obtuvieron un éxito halagüeño. Las tribunas levantadas en los expresados lugares fueron rotundas de numeroso público, que escuchó atentamente la palabra de nuestros oradores, ciudadanos Maradona, Breier, De María, Serinelli y Giffredo.

El entusiasmo de los afiliados socialistas es grande, desplegando los mismos una activa e inteligente propaganda, comentada favorablemente por nuestros adversarios.

## ENTRE RIOS

En Gualeguaychú — Con motivo de las elecciones del 2 de marzo, el Centro secreto representa la segunda o tercera fecha gloriosa para la Argentina, no se equivoca. Pero es el caso que si bien el pueblo tiene el arma, debe saber emplearla, debe utilizarla para hacer justicia, para mejorar su condición de vida.

Comprender la verdad y conocer la mentira; saber quienes nos defenderán y quienes nos robarán, es lo único que necesitamos saber para manejar con eficacia y provecho el arma del voto, que emplearemos el próximo 2 de marzo. Y para comprender tan importante como sencilla tarea no se necesita ir a la universidad, basta con sentir la miseria que de un tiempo acá estamos sufriendo. Pese a los apóliticos, que por desgracia todavía existen bastantes, todo el bien y mal de un pueblo es obra exclusiva de quienes administran la cosa pública.

Si los que están al frente del gobierno son hombres sinceros, capaces y de corazón noble; si, en una palabra, son del pueblo y para el pueblo que los lleva al poder, el desarrollo y desenvolvimiento de la vida colectiva han de ser siempre y en todo momento un proceso benéfico y progresivo. Si, por el contrario, sucede como en la época de los indesables conservadores, que tantos disgustos, desgracias y desastres costaron al país, o asimismo como los radicales que se desagobian, es indudable que se explican situaciones tan desesperantes y vergonzosas como la que actualmente soporta el pueblo argentino.

Ante esta situación, ¿qué es lo que debemos hacer nosotros, los que aun cuando no pertenecemos al Partido Socialista, simpatizamos con él? He aquí la respuesta: darle no sólo nuestro voto, sino aconsejar que se lo den también todos aquellos amigos y compañeros que carecen de la comprensión y decisión debidas, haciéndoles comprender la inutilidad de los arribo y la del contubernio, de las traiciones y de las traiciones mal llamadas socialistas independientes.

Debemos, al votar por el Partido Socialista, verlo y glorioso como sus "viejos" y gloriosos fundadores, verdaderas joyas de la política argentina, que un día, esperando sea lejano, han de formar legión al lado de Alberdi, Rivadavia, Sarmiento, Echeverría, Urquiza y del maestro y nunca bastante llorado compañero, el sabio Juan B. Justo y el eminente Esteban J. Martínez.

Todos cuantos simpatizamos con su obra, con sus principios y fines, debemos procurar que hagan lo propio nuestros amigos y compañeros de tareas, en la seguridad de que a la vez que hemos defendido nuestros propios intereses, habremos contribuido al progreso del país.

Al mismo tiempo, y frente al desastre de la política radical y del contubernio formado por los traidores arrojados del socialismo argentino y los más reaccionarios de la política criolla, llamamos seriamente la atención del pueblo trabajador argentino a fin de que antes de dar su voto el próximo 2 de marzo, piense, reflexione y sepa que del buen manejo de esa arma dependen el país, el vestido, la habitación y hasta su propia seguridad... — Román Rodríguez. Febrero 26/1930.

tro de la localidad organizó dos actos públicos, los cuales estuvieron muy concurridos. En ambos usaron de la palabra los ciudadanos Amodio y Bisogni, cuyos conceptos vertidos fueron objeto de repetidas muestras de aprobación por parte del auditorio.

En Concepción del Uruguay — Auspicado por el Centro Socialista de ésta, se llevó a cabo el lunes 24, en la plaza Ramírez, un acto público al que asistieron numerosos trabajadores.

El orador designado para hablar, candidato a diputado nacional Julio Serebrinsky, previa presentación por el ciudadano Lafax, se refirió extensamente al actual momento político, siendo aplaudido por el auditorio.

Paraná — Ante un crecido auditorio se efectuó el sábado 22 la proclamación pública de los candidatos a diputado nacional que sostendrá nuestro partido, acto que se realizó en la plaza 1º de Mayo.

Hizo la proclamación el candidato a diputado Eugenio Tamburri, siguiéndole en el uso de la palabra el afiliado de la sección 15a. (La Paternal) Julio Nartorelli y los ciudadanos de ésta Vicente Cavallo y Daniel P. Roldán, los que hicieron el análisis de la situación política actual, teniendo palabras de condenación para los crimenes que actualmente se cometen, producto de la ignorancia en que mantiene al pueblo la política criolla.

## CORDOBA

En Huinca Renancó — Organizada por el Centro de la localidad se realizó la anunciada conferencia, a la que concurrieron más de 300 personas, entre ellas muchas mujeres.

Abierto el acto por el ciudadano César V. Pettol, hicieron uso de la palabra Manuel Santillán, Guillermo A. Pereyra y Félix Cuello, los cuales mantuvieron largamente la atención del auditorio, que premió con aplausos sus disertaciones.

En La Carlota y Alejandro — Patrocinadas por el Centro Socialista de La Carlota, se realizaron dos actos de propaganda, uno de ellos en la localidad y el otro en Alejandro. En el primero hablaron los ciudadanos Gerardo Fernández, Esteban Debrich y José M. Echevarría, y en el segundo el candidato a diputado nacional Amleto Magris.

En ambas conferencias, un público numeroso y atento escuchó a los oradores.

En Jesús María — El domingo a la tarde llevó a cabo en la plaza de la Villa una conferencia de propaganda, ante un público no menor de 300 personas. Los ciudadanos Buonocristiani y Julián Desarguín hablaron sobre el actual momento político por que atraviesa esta provincia y el país, destacando al Partido Socialista como la única agrupación que practica una política sana y de elevados propósitos, tendientes a elevar la cultura y nivel de vida de la clase trabajadora. Fijaron la política de los partidos que vienen sucediéndose en el gobierno de la provincia, carentes de todo propósito de mejoramiento para el pueblo y que se valen de los medios más repugnables para conseguir sus menegados fines.

## SALTA

En General Güemes (departamento de Campo Santo) — Ampliando la información telegráfica relacionada con una conferencia socialista llevada a cabo en esta población, bajo la presión de la policía, debemos agregar que la delegación que se trasladó a esta desde la capital de la provincia, estaba formada por los candidatos a diputados nacionales Quintín Conde y Tomás Ortiz, y los ciudadanos Juan J. Pagés, Primo Vázquez y Luis Delgado.

El acto estaba anunciado para las 10.30, pero debido a la temperatura excesiva reinante fué postergado hasta las 15 horas, motivo por el cual nuestros compañeros Conde y Pagés se entrevistaron con el comisario. Este empezó por negarnos autorización para celebrar el acto en el lugar indicado, alegando que muy cerca funcionaban dos comités, y les indicó un sitio apartado. Agregó, como condición del "permiso", que los oradores debían abstenerse de criticar a Irigoyen, a las intervenciones a San Juan y Mendoza, y al gobierno de Salta. En caso contrario, dijo el bravo "comisario", "les hago c... fuego".

Decididos a cumplir con su misión de ilustrar al pueblo, nuestros compañeros hablaron largo y tendido y dijeron las verdades del barquero, sin parar mientes en las prevenciones del comisario, quien una hora antes ejerció una ruda venganza contra el ciudadano Pagés, haciéndolo detener por breves minutos.

El acto, como decimos, se realizó sin mayores contratiempos, siendo aplaudidos nuestros oradores por más de trescientas personas, que formaban el auditorio.

## CORDOBA

MALAGUENO — Con todo éxito se realizó el acto organizado por la J. S. de la Federación Socialista Cordobesa. Hicieron uso de la palabra dos afiliados del Centro de Alta Gracia y el candidato a diputado nacional José Guevara.

Después de haber terminado la conferencia, varios ciudadanos pidieron fichas de ingreso al Partido y manifestaron su propósito de fundar un Centro Socialista en esta localidad.

## SAN JUAN

### El caos político en San Juan

SAN JUAN, 26 — Entre los afiliados y simpatizantes reina mucho entusiasmo, esperando que nuestro Partido, como resultado de estos comicios, envíe legisladores nacionales.

Los actos públicos se ven concurridos por numerosos ciudadanos, aunque la mayoría del pueblo no sale de sus domicilios en cuanto llega la noche, debido a la persecución de que se hace objeto a los electores para secstrarles la libreta de enrolamiento. En algunos departamentos, como Desamparados, se casa a los electores desde un camión; los cazadores sin ciudadanía a quienes se invita de autoridad por estos días, pagándoles sueldo a por estos días, las distintas municipalidades.

En el departamento de Calingasta se nos denuncia que apenas hay en circulación las libretas electorales, estando las demás acaparadas por las autoridades de dicho departamento. En esta semana la comisión electoral provincial ha resultado suspender la



## NUEVAS CANZONETAS

En discos de CASA CHICA, a \$ 2.50 cada uno

Aceptamos cartoncitos "43" y "Pour La Noblesse"

1295 SON PARTIDO DA TORINO. EL SOLDATINO.	14404 TU MP FAL MORIR. LA RONDINELLA.
1297 MARIETTA. MARIETTINA. IL GALETTO.	14429 FRA MOGLIE E MARITO. NU MARITO CACAGLIO.
1353 BUENA LA MEDIA NOCHE. CON LA CABEZA BAJA.	14419MULINAREDDA. U CHIOVU.
1356 EL BARRENDERO. EL ADIOS DE LOS JUSTOS.	14441 MINIERA. EMIGRANTI.
1358 VIVA LA LEPA. CANCION DE TRINCERA.	14235 LUNA NUOVA. CORE INGRATO.
1363 UNA NOCHE SOBRE EL MAR. MARIUCCIA.	14238 O SOLE MIO. MARECHIARE.
1391 LA TARANTELLA. LA SCARFETTA.	14239 A FRANCESCA. FUNICOLI. FUNICOLA.
1423 LA CARTA CITTADINA DI NOFRIO. NOFRIO IN AUTOMOBILE.	14241 PLEGARIA (gorgo). UNA NOTTE A SIVIGLIA.
1429 A LUNA MMENZU U MARI. U CUCCUZZABU.	14243 ROSE MARIE. PIGNESCITA.
14397 ANGELA MIA. LA CAROLINA.	14245 MUNASTERO. ROMANZETTA D'INVERNO.

FLETE Y EMBALAJE POR CUALQUIER CANTIDAD . . . \$ 0.50

## CASA CHICA SIN SUCURSALES

SALTA 676 - Bs. As.

ENVIOS RAPIDOS AL INTERIOR

Motors Eléctricos ofrecemos a \$ 50. — Catálogos gratis.

## LA LIMITACION DE LA PROPAGANDA EN SAN JUAN

### Reclamación socialista al ministro de gobierno

SAN JUAN, 28. — Con motivo de la prohibición de celebrar actos de propaganda política durante la semana que termina, la secretaria de la Federación Socialista Sanjuanina, ha dirigido la siguiente nota al ministro de gobierno de la intervención, con fecha 26 del corriente:

"En nombre y representación de la Federación Socialista Sanjuanina, me dirijo a Ud. para reclamar contra una medida adoptada por el señor jefe de policía, en el sentido de prohibir en esta semana, todas las conferencias y mítines, medida que es francamente atentatoria al sagrado derecho de reunión, y que el señor ministro, en su calidad de superior jerárquico del señor jefe de policía se apresurará a dejar sin efecto.

"El día lunes 24 del corriente, un empleado de policía, en forma verbal, hizo conocer a esta secretaría la resolución de referencia. Por otra parte fueron recibidos los avisos de conferencias pasadas a la Jefatura central. En esta forma se dejó sin efecto la serie de conferencias anunciadas y proyectadas por el Partido Socialista. Previamente cuando la campaña electoral está en su punto álgido, se suprime la pública oral, que es uno de los medios más eficaces de propaganda y una de las formas más eficientes de llegar hasta el electorado.

"La medida contra la que reclamamos es a todas luces ilegal. El derecho de reunión está reconocido por la constitución nacional y provincial y es requisito indispensable de toda democracia efectiva.

"De una plumada no puede anularse el señor jefe de policía.

"Además esa medida sólo ha venido a perjudicar al Partido Socialista, pues con sorpresa se ha enterado esta Federación de un mitin organizado por unos intitulados "independientes" para el día de hoy y de la manifestación irigoyenista proyectada para mañana jueves.

"En conclusión, señor ministro: esta Federación reclama que de inmediato se establezca el derecho de reunión."

Propaganda oral, iniciando, en cambio, una intensa campaña en todos los departamentos, repartiendo folletos de voto, ejemplares del periódico "A la Lanza" del que hemos hecho una edición de 4000, plataformas electorales, y propaganda mural.

Frente a nuestro partido, que ha celebrado más de sesenta actos públicos, no hay otra agrupación que de manera de vida, exceptuando a la Irigoyenista, que acarrea a los ciudadanos a la fuerza, puesta que los cantonistas no celebran un solo acto y sólo efectúan propaganda por medio de pasquines insultantes.

La C. A. del Centro quedó compuesta en la forma siguiente: secretario general, Justino Buonocristiani; secretario de actas, Eliseo Mugni; tesorero, Francisco C. Nobile; vocales: Arné, Julián Desarguín, Luis González, Ramón Hernández y Luis Battistoni.

Las reuniones preliminares a la fundación del Centro, se llevaron a cabo en casa del compañero Buonocristiani, en casa del compañero Nobile, el cual permanece abierto todas las noches.

Como una prueba de la buena fe de la que ha tenido la fundación de la agrupación socialista, se inició una lista de suscripción, recaudándose en el acto la suma de 27 pesos.

## CONSTITUYOSE UN CENTRO SOCIALISTA EN JESUS MARIA (Córdoba)

JESUS MARIA, 28. — Los trabajos que se venían realizando tendientes a la constitución del Centro Socialista en esta localidad, se han visto coronados con el más franco éxito.

En efecto, acaba de efectuarse la asamblea constitutiva de la nueva agrupación, aprobándose numerosas resoluciones de ingreso.

La C. A. del Centro quedó compuesta en la forma siguiente: secretario general, Justino Buonocristiani; secretario de actas, Eliseo Mugni; tesorero, Francisco C. Nobile; vocales: Arné, Julián Desarguín, Luis González, Ramón Hernández y Luis Battistoni.

Las reuniones preliminares a la fundación del Centro, se llevaron a cabo en casa del compañero Buonocristiani, en casa del compañero Nobile, el cual permanece abierto todas las noches.

Como una prueba de la buena fe de la que ha tenido la fundación de la agrupación socialista, se inició una lista de suscripción, recaudándose en el acto la suma de 27 pesos.



## EN LA REPUBLICA DOMINICANA SE HA LLEGADO A UN ARMISTICIO

### RAFAEL ESTRELLA URENA FUE DESIGNADO PRESIDENTE PROVISIONAL DE ESE PAIS

WASHINGTON, 28. — El ministro Curtis informó al departamento de estado que se ha concertado un armisticio en la república Dominicana, y que se espera que se logrará en breve un arreglo.

SANTO DOMINGO, 28. — La rebelión ha tenido pleno éxito en todo el país.

El general Trujillo, jefe de las fuerzas del gobierno, resistió con una pequeña guarnición en la fortaleza de Ozama, negándose a rendirse mientras se realizan las negociaciones entre el gobierno y los revolucionarios.

El presidente Vásquez sigue refugiado en la legación norteamericana. El vicepresidente Alfonseca renunció el lunes. Vásquez convocó la asamblea

nacional para hoy a las 16, con intención de leer el mensaje presidencial.

SANTO DOMINGO, 28. — El ministro de la Unión convocó a los señores Federico Velásquez, Estrella Urena, Hernández y Desiderio Arias, jefes de la oposición y les manifestó que piensa ofrecer sus buenos oficios para tratar de encontrar una solución a la situación actual para lograr la tranquilidad general en beneficio de la república y de su comercio. La reunión se realizó en cuanto llegaron los jefes nombrados.

SANTO DOMINGO, 28. — Rafael Estrella Urena ha sido designado presidente provisional de la república a las 1.30 horas.

## EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

### Obtuvo un triunfo el gobierno laborista

LONDRES, 28. — La cámara de los comunes rechazó por 280 votos contra 271 una enmienda de los liberales, limitando sólo a la venta el decreto del gobierno sobre el impuesto a la producción y venta del carbón.

Es significativo que ocho liberales se abstuvieron de votar y que otros cuatro lo hicieron en favor del gobierno. Sir William Edge renunció a su posición como liberal después de haber votado contra su partido.

Antes de la votación hubo mucha agitación y Lloyd George y otros opositores fueron ruidosamente vitoreados por los laboristas a los gritos de "Viejo Tory". Hubo grandes manifestaciones de júbilo por parte de los laboristas al anunciarse que había triunfado el gobierno.

La cámara de los comunes pensaba continuar el debate sobre el proyecto de ley relativo al carbón hasta última hora, pero poco después se anunció que se había enfermado Mr. William Graham, presidente del Board of Trade, quien presenta el proyecto de ley a la cámara en nombre del gobierno. Por consiguiente, Macdonald propuso el aplazamiento del asunto, lo que fue aprobado.

## Adquiere aspectos graves la situación en España

### LOS ESTUDIANTES DE MADRID HICIERON RUIDOSAS MANIFESTACIONES CONTRA LA MONARQUIA. - EL MINISTRO DEL INTERIOR DECLARÓ ESTAR DISPUESTO A ADOPTAR MEDIDAS ENERGIICAS CONTRA LA PROPAGANDA REPUBLICANA. - AMENAZA CON PROCLAMAR LA LEY MARCIAL

MADRID, 28. — Aunque las manifestaciones realizadas ayer después del discurso pronunciado por el señor Sánchez Guerra en el teatro de la Zarzuela, transcurrieron sin graves consecuencias, el presidente del consejo, general Berenguer, ha declarado que de aquí en adelante se prohibirán los discursos políticos de tendencia republicana.

Berenguer indicó que el gobierno sentiría molesto por la tendencia que está adquiriendo la actual situación.

### Fuerzas de policía patrullan en Madrid

MADRID, 28. — Las fuerzas de policía montada que estuvieron patrullando por las calles de Madrid ayer a raíz de las manifestaciones organizadas después del discurso pronunciado por el señor Sánchez Guerra, estaban todavía prestando servicio de vigilancia esta mañana temprano a pesar de que no se han producido nuevos incidentes.

presuntaron en los balcones del local de dicha universidad y empezaron a dar gritos de "abajo la monarquía", "viva la república".

La manifestación se inició cuando una muchedumbre de obreros se aglomeró frente a la Facultad e invitó a los estudiantes a participar en un desfile por las calles.

Las autoridades universitarias corrieron las puertas impidiendo la salida de los estudiantes y la policía redobló su vigilancia frente a la Facultad, y dispuso a los obreros que se hallaban frente al edificio.

En vista de ello los estudiantes se instalaron en los balcones, demostrando hacia quienes iba su simpatía.

MADRID, 28. — Resultaron varios heridos en circunstancias que la policía estuvo durante una demostración de estudiantes dando mueras al rey.

Hay varios arrestados.

### Declaraciones del gobierno

MADRID, 28. — El ministro del interior, Marro, declaró: "El gobierno no ha podido ser más tolerante de lo que ha sido."

Estoy profundamente apenado de ver que los elementos provocadores de disturbios han abusado de esa tolerancia.

Esto obligará al gobierno a tomar todas las medidas necesarias para que la paz pública sea respetada.

El gobierno hace un llamamiento a todos los ciudadanos responsables para que cooperen con él con el fin de evitar la necesidad de tomar las medidas que está pensando poner en vigor."

### Polarización de los partidos

MADRID, 28. — Sin exageraciones, puede decirse que la conferencia de Sánchez Guerra, en la cual declaró llamamiento que no volverá a servir a la monarquía, ha producido emoción en toda España, animando las pasiones de todos los sectores.

Las declaraciones de todos los nombres públicos de los diversos partidos, respecto a la conferencia, se ven en los periódicos, que tienen una marcada tendencia a dividirse en dos grandes bandos ideológicos.

El "A B C" y "El Debate", son in-

condicionalmente monárquicos y critican acerbamente las palabras de Sánchez Guerra, las cuales consideran un pretexto para que los enemigos del trono lo critiquen y hagan propaganda republicana.

### Nuevos incidentes

BARCELONA, 28. — En esta ciudad ocurrieron incidentes mientras se vendían las ediciones extraordinarias con el texto del discurso de Sánchez Guerra.

Alrededor de un millar de personas asaltaron a un vendedor de diarios tratando de conseguir ejemplares, originándose algunos altercados que degeneraron en golpes. La policía arrestó a dos personas.

La muchedumbre entonces exigió a la policía que dejase en libertad a los detenidos, pero ésta arrestó a otras tres manifestantes, debido a lo cual la multitud empezó a lanzar gritos contra el gobierno.

### Posible actitud que se atribuye al rey

MADRID, 28. — Corre el rumor de que por el hecho de que numerosos realistas se adhirieron a la actitud de Sánchez Guerra en favor de la monarquía, pero en contra del rey Alfonso, posiblemente se indicará a éste a abdicar en favor de su hijo el infante don Juan, a fin de evitar un debilitamiento en las filas realistas al desertar.

Sin embargo creese que la crisis no se producirá antes de fin de año, cuando los ideales realista y republicano se resuelvan en las elecciones.

### ARMONIZACION DEL CONVENIO DE LA LIGA CON EL PACTO KELLOGG

GINEBRA, 28. — En la reunión de la comisión encargada de armonizar el convenio de la Liga de Naciones con el pacto Kellogg, el ministro del Perú en París, señor Mariano Corrajo, en su carácter de único representante de la América latina, pronunció un enérgico discurso, en el que dijo que la América latina ya no tiene necesidad de Europa y que no podía soportar la cláusula de la unanimidad en las decisiones del consejo.

El señor Corrajo se adhirió a la enmienda francesa y los delegados de Gran Bretaña e Italia, lord Cecil y señor Scialoja, respectivamente, aprobaron el punto de vista de la unanimidad.

Por otra parte, es completamente prematuro decir si la tentativa será coronada por el éxito de la conferencia, de la cual Ginebra es actualmente el asiento. La comisión se esfuerza desde el 25 del corriente en armonizar, de acuerdo a la nota de la asamblea, los pactos de Ginebra y de París.

Se sabe que siete estados de la América latina, es decir, la República Argentina, Brasil, Uruguay, Bolivia, Colombia, Paraguay y El Salvador, se creyeron deber adherirse al pacto Kellogg. Tales estados están, por lo tanto sólo sometidos a las estipulaciones del pacto de la Liga, y no se hallan obligados a dar cuenta a nadie de los razones que han tenido para adoptar ese temperamento.

### ALEMANIA

#### Comisiones del Reichstag aprobaron el plan Young

BERLIN, 28. — En sesión conjunta celebrada por las comisiones del Reichstag, ha sido aprobado el plan Young, votando en su favor 23 miembros y 24 en contra.

tencia para conceder el sesenta por ciento en los cruceros de mayor tonelaje.

Los japoneses todavía se oponen a la limitación del tonelaje de los cruceros con cañones de seis pulgadas, pero preparándose para entrar en el compromiso de este punto, si los americanos se comprometen en las proporciones.

## ES SERIO EL PROBLEMA DE LA DESOCUPACION EN ALEMANIA

### Ya existen 2.700.000 obreros sin trabajo

BERLIN, 28. — Los partidos de la coalición gubernamental se hallan en desacuerdo radical sobre el programa de reconstrucción de la economía alemana. El déficit del presupuesto es de más de 500 millones de marcos. Los socialistas proponen, cuando menos temporalmente, el impuesto a la renta. Los centristas los populares preconizan el aumento de los impuestos indirectos. Temen disminuir el capital cuando es preciso aumentarlo en la economía alemana, mientras los socialistas prevén en el aumento de los impuestos indirectos la agravación del peligro social, explotado ya por los comunistas.

El punto neurálgico del presupuesto es así el déficit producido en el sector para obreros sin trabajo. Según el artículo 163 de la constitución de Weimar, todo alemán tiene, no solamente los derechos del hombre, sino también los derechos al trabajo, es decir, todos los trabajadores sin trabajo tienen el derecho de socorro por parte del Estado. En 1928 había inscriptos en los sindicatos 5.500.000 obreros con jornal; 1.500.000 con sueldo, y 1.500.000 empleados. Tal es, todavía, el volumen total aproximado de los trabajadores alemanes. En 1921 había sin trabajo 1.750.000. En el año actual hay ya 2.700.000. Tal es la progresión del paro forzoso.

### LA SITUACION OBRERA EN ESPAÑA

MADRID, 28. — Una delegación de las empresas de obras públicas visitó hoy al titular de esta cartera, el cual les declaró que la suspensión de los trabajos es provisional y debida a la necesidad de proceder a la revisión del presupuesto, añadiendo que esos trabajos serán reanudados de acuerdo a las disponibilidades del tesoro.

En cuanto a los ya comenzados, dijo que serán continuados, pues cualquier modificación en este sentido podrá traer consecuencias desagradables debido al gran número de obreros que trabajan en ellos, especialmente en la construcción de ferrocarriles, donde el número de trabajadores pasa de 80.000.

## LAS PRETENDIDAS PERSECUCIONES RELIGIOSAS EN RUSIA

### Un manifiesto de los rabinos de Minsk

MINSK, 28. — Seis rabinos y su jefe principal, monseñor Menachim Gluskin, han dirigido un llamamiento a los judíos del mundo entero, en el que les piden que no apoyen la cruzada que se inicia contra los Soviets.

En dicho llamamiento se desautoriza la versión de que haya habido ejecuciones de rabinos y se defiende el régimen del Soviet.

MINSK, 28. — Los seis principales rabinos dan hoy a la publicidad una enérgica protesta contra la actitud de los rabinos que en el extranjero se han plegado a los peores enemigos del pueblo judío y de la religión judía, y que injustificadamente están atacando a la Unión de los Soviets.

A continuación, defienden con gran entusiasmo "al único gobierno que está combatiendo abiertamente el antisemitismo".

Aunque la protesta se opone a la propaganda antirreligiosa de los comunistas, declara que debe agradecerse a los Soviets que hayan dado a los judíos la igualdad con las demás razas y les hayan dado la libertad para sus prácticas religiosas.

### PROTESTA DEL NUNCIO EN BERLIN

BERLIN, 28. — El nuncio papal presentó una protesta ante las autoridades federales del gobierno prusiano contra la exposición de cuadros comunistas, en la cual figura uno en que Cristo aparece en la cruz llevando una máscara contra los gases asfixiantes y está calzado con unas bótas.

### MEXICO

#### Persecución contra los comunistas

MEXICO, 28. — La policía ha clausurado el local general de la Confederación Unitaria Comunista, a cuya organización se acusa de desarrollar actividades contrarias a los intereses nacionales.

añadiendo que volvía a su domicilio, donde continuaría las conversaciones con los legisladores de los diferentes grupos de la cámara.

#### Actitud de los socialistas

PARIS, 28. — El grupo socialista de la cámara comunicó una orden del día en la que denuncia la voluntad evidente del señor Tardieu de prolongar sistemáticamente la crisis, y se extraña de que el señor Doumergue, que renunció a las consultas habituales a fin de activar la solución de la crisis, no vuelva a llamar al señor Tardieu para hacer que éste respete los compromisos contraídos en las conferencias internacionales.

La nota hace resaltar que la prensa de la derecha alienta alternativamente al señor Tardieu, en tanto que ayer protestaba por el atraso en nombre de los intereses nacionales del presupuesto y de las conferencias de Londres y Ginebra.

El grupo protesta contra este procedimiento que lleva al descrédito a las instituciones parlamentarias y afectan a la vida económica y política de la nación y son susceptibles de influir en las decisiones del parlamento por medio de eventuales movimientos de opinión.

La nota declara también que el grupo se rehúsa a ser víctima de la comedia escandalosa que se representa actualmente y termina poniendo en guardia al país republicano socialista.

#### Comentarios de la prensa

PARIS, 28. — Los diarios de información insisten en que ningún gobierno es posible sin la concentración, y se muestran satisfechos de comprobar cierto aflojamiento de parte de los radicales.

## CHILE

### Peste bubónica en Antofagasta

SANTIAGO, 28. — Hoy se dirigió a Antofagasta, por vía aérea, el doctor Alfredo Demalra, inspector general de sanidad, llevando toda clase de elementos y material sanitario para combatir la peste bubónica, tratando de exterminar los gérmenes en toda la región norte del país y especialmente en Antofagasta, donde últimamente se han producido varios casos fatales.

### LOS ESTUDIANTES CONTRA LA MONARQUIA

MADRID, 28. — Los estudiantes de la Facultad de Medicina esta tarde se

### EL GOBIERNO AMENAZA CON LA LEY MARCIAL

MADRID, 28. — Se cree que el gobierno está listo para proclamar la ley marcial en caso de que ello sea necesario para mantener el orden e impedir que continúen los disturbios entre los elementos que piden la implantación de la república, como resultado del discurso de Sánchez Guerra.

### FUERZAS DE POLICIA PATRULLAN EN MADRID

MADRID, 28. — Las fuerzas de policía montada que estuvieron patrullando por las calles de Madrid ayer a raíz de las manifestaciones organizadas después del discurso pronunciado por el señor Sánchez Guerra, estaban todavía prestando servicio de vigilancia esta mañana temprano a pesar de que no se han producido nuevos incidentes.

### DECLARACIONES DEL GOBIERNO

MADRID, 28. — El ministro del interior, Marro, declaró: "El gobierno no ha podido ser más tolerante de lo que ha sido."

Estoy profundamente apenado de ver que los elementos provocadores de disturbios han abusado de esa tolerancia.

Esto obligará al gobierno a tomar todas las medidas necesarias para que la paz pública sea respetada.

El gobierno hace un llamamiento a todos los ciudadanos responsables para que cooperen con él con el fin de evitar la necesidad de tomar las medidas que está pensando poner en vigor."

### POLARIZACION DE LOS PARTIDOS

MADRID, 28. — Sin exageraciones, puede decirse que la conferencia de Sánchez Guerra, en la cual declaró llamamiento que no volverá a servir a la monarquía, ha producido emoción en toda España, animando las pasiones de todos los sectores.

Las declaraciones de todos los nombres públicos de los diversos partidos, respecto a la conferencia, se ven en los periódicos, que tienen una marcada tendencia a dividirse en dos grandes bandos ideológicos.

El "A B C" y "El Debate", son in-

### ARMONIZACION DEL CONVENIO DE LA LIGA CON EL PACTO KELLOGG

GINEBRA, 28. — En la reunión de la comisión encargada de armonizar el convenio de la Liga de Naciones con el pacto Kellogg, el ministro del Perú en París, señor Mariano Corrajo, en su carácter de único representante de la América latina, pronunció un enérgico discurso, en el que dijo que la América latina ya no tiene necesidad de Europa y que no podía soportar la cláusula de la unanimidad en las decisiones del consejo.

El señor Corrajo se adhirió a la enmienda francesa y los delegados de Gran Bretaña e Italia, lord Cecil y señor Scialoja, respectivamente, aprobaron el punto de vista de la unanimidad.

Por otra parte, es completamente prematuro decir si la tentativa será coronada por el éxito de la conferencia, de la cual Ginebra es actualmente el asiento. La comisión se esfuerza desde el 25 del corriente en armonizar, de acuerdo a la nota de la asamblea, los pactos de Ginebra y de París.

### ALEMANIA

#### Comisiones del Reichstag aprobaron el plan Young

BERLIN, 28. — En sesión conjunta celebrada por las comisiones del Reichstag, ha sido aprobado el plan Young, votando en su favor 23 miembros y 24 en contra.

tencia para conceder el sesenta por ciento en los cruceros de mayor tonelaje.

Los japoneses todavía se oponen a la limitación del tonelaje de los cruceros con cañones de seis pulgadas, pero preparándose para entrar en el compromiso de este punto, si los americanos se comprometen en las proporciones.

### COMENTARIOS QUE SUSCITA EL DISCURSO PRONUNCIADO POR SANCHEZ GUERRA

MADRID, 28. — El jefe republicano Alejandro Lerroux, refiriéndose al discurso pronunciado ayer por el ex primer ministro Sánchez Guerra, formuló las siguientes declaraciones: "Yo habría prometido exponer mis juicios acerca del discurso del señor Sánchez Guerra, si dicha pieza me agradaba o en caso contrario callaría."

Desde luego, afirmo que no hablaré nada respecto de la posición del señor Sánchez Guerra."

Por su parte, Marcelino Domingo expresó: "El discurso me ha parecido admirable respecto del duro ataque contra la actual monarquía, pero un hombre de gobierno como Sánchez Guerra tiene el deber de decir qué régimen debe sustituir al que combate y en ese punto ha escamoteado la verdad, deteniéndose en el camino."

El señor Alcalá Zamora, manifestó: "El discurso, como espectáculo, ha sido muy entretenido. Ha sido un discurso de un hombre austero y enérgico dispuesto a no transigir con la monarquía, pero le ha faltado la declaración concreta de apartarse de ella. Es paradójico — prosiguió el señor Alcalá Zamora — atacar a la mo-

### FRANCIA SE OPONE A LA TREGUA ADUANERA

GINEBRA, 28. — El delegado francés a la conferencia aduanera anunció en la sesión de hoy, que Francia se ve obligada a oponerse en principio a la tregua aduanera, pues las repercusiones de la crisis americana y las crisis agrícola y vitivinícola francesa impiden la cristalización del sistema aduanero en el término de dos años, pues aunque no existe ninguna divergencia entre los gobiernos, la exposición de esta medida causó gran impresión en los círculos económicos.

La conferencia decidió suspender sus discusiones hasta tanto no sea constituido el nuevo gabinete francés.

### POBLACION DE LAS PRINCIPALES CIUDADES ITALIANAS

ROMA, 28. — Los últimos censos municipales asignan a la ciudad de Milán una población total de 961.979 habitantes, mientras que a fines del año anterior era de 959.357, y a la ciudad de Roma un total de 914.631, con un aumento de 4.999 habitantes sobre el total correspondiente a diciembre pasado.

Dice la información facilitada a los diarios por la agencia Stefani, que "a las dos ciudades citadas les siguen en orden Nápoles, Génova, Turín, Palermo, Catania, Florencia, Venecia, etcétera."

Sin embargo, cabe recordar que últimamente se dieron a conocer los datos demográficos facilitados por la dirección del Instituto central de estadística, correspondientes a fines del año 1928, de los cuales resultaba para Nápoles una población de 966.000 habitantes; para Milán, 941.000, y para Roma, 877.000. A mediados del mismo año 1928 las tres ciudades mencionadas contaban con una población de 924.525, 928.393 y 882.696, respectivamente.

### CHOQUE DE BUQUES

GIBRALTAR, 28. — La Central News recibió noticia de que el vapor "Caigarie" de la White Star Line, chocó con el petrolero del almuerzo "Fortel" en la bahía de Gibraltar.

Ambos buques sufrieron ligeros daños.

### BULGARIA

#### Precario voto de confianza al gobierno

SOFIA, 28. — La cámara otorgó su confianza al gobierno por 113 votos contra 111, en el debate sobre la crisis económica.

## SIGUE SIN RESOLVERSE LA CRISIS MINISTERIAL FRANCESA

### MUCHAS PERSONALIDADES POLITICAS DUDAN QUE TARDIEU LLEGUE A SER EL JEFE DEL PROXIMO GABINETE. - NO SERIA DIFICIL QUE ÉSTE FUERE ENCABEZADO POR UN LIDER QUE SATISFAGA A LOS IZQUIERDISTAS

PARIS, 28. — M. Tardieu continúa las conversaciones con diversos políticos, esperando todavía en poder completar un gabinete "de amplia unión republicana" para mañana por la tarde, sirviéndole de base la mayoría de Poincaré.

La tarea parece difícil, pero Tardieu está adoptando nuevas tácticas, consultando la disposición de cada amigo del senado y de la cámara de diputados, tratando de obtener, personalmente, la promesa de contar con su apoyo.

#### Cunde el pesimismo

PARIS, 28. — Muchas de las personas que siguen atentamente el desarrollo de la presente crisis ministerial francesa y los esfuerzos que está realizando Tardieu para formar el gabinete que le ha encargado el presidente Doumergue, dudan de que aquél sea el jefe del próximo gobierno.

Dichos observadores consideran que a último momento el nuevo gabinete podría ser encabezado por una figura que fuese de satisfacción para la oposición.

#### HALLAZGOS PALEONTOLOGICOS

JOHANESEBURGO, 28. — Ha despertado el mayor interés en los círculos científicos, el hallazgo de fósiles y dientes de tiburones prehistóricos gigantes, que vivieron hace cuatro millones de años.

#### COMENTARIOS DE LA PRENSA

PARIS, 28. — Los diarios de información insisten en que ningún gobierno es posible sin la concentración, y se muestran satisfechos de comprobar cierto aflojamiento de parte de los radicales.